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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Попробовать себя в роли машиниста 
на учебном тренажере, понаблюдать 
за Солнцем в телескоп, поймать бай-
кальских рачков для исследований. 
Журналисты «Областной» проехали 
по уникальному научному туристиче-
скому маршруту.  

СТР. 18–19

Выступающая за Иркутскую область 
мастер спорта России Марина Фидлер 
завоевала бронзу на чемпионате стра-
ны в одной из самых сложных дисци-
плин – скайраннинг-марафоне. До вто-
рого места ей не хватило пяти минут.

СТР. 21

ТУРИЗМ СПОРТ ФЕСТИВАЛЬ

Режим повышенной готовности 
введен с 21 июля на территории 
Иркутской области в связи с ухуд-
шением погодных условий. За по-
следние сутки сильные осадки в ре-
гионе вызвали повышение уровня 
воды в бассейнах рек Иркут, Китой, 
Белая, Ока, Ия, на малых реках Юж-
ного Прибайкалья. В Иркутске, Ан-
гарске, Слюдянском, Шелеховском, 
Усольском и Черемховском районах 
работают оперативные группы ГУ 
МЧС России. Подготовлены пункты 
временного размещения.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 22–23

О том, как прошел «Голос кочевников» 
– крупнейший за Уралом музыкальный 
фестиваль, как готовился и каким ста-
нет завтра, в интервью «Областной» 
рассказала арт-директор, продюсер 
фестиваля Наталья Уланова.

СТР. 16–17

Мы разные.Мы разные.
Мы вместе!Мы вместе!

Лес в Иркутской области разный. Есть 
совершенно непроходимые участки, и 
новая техника позволяет преодолевать 
те лесные массивы, которые раньше 
были вообще недоступны. Полученные 
спецмашины будут использованы и для 
лесохозяйственных работ, и для пресе-
чения правонарушений в лесном фонде. 
Благодаря этой технике лесная охрана 
значительно увеличит охваченную па-
трулированием площадь. В целом это 
положительно скажется на результатив-
ности работы по сохранению лесов.

Павел КИРДЯПКИН, 

министр лесного 

комплекса Иркутской области 

СТР. 8–9

СЕЙЧАС Я РАБОТАЮ САДОВНИКОМ

ИНТЕРВЬЮ  Наш 
прославленный земляк, 
один из космических 
«долгожителей», 
Герой России Анатолий 
Иванишин не часто 

балует иркутян своим 
вниманием, поэтому 
каждый его приезд на 
родину – 
настоящее 
событие.

«ПОЛЮС», ТЫ НАШИ 
СЕРДЦА ПОКОРИЛ!
 ПРАЗДНИК   День 
металлурга стер границы 
времени и пространства для 
бизнес-единиц «Полюса» – 
крупнейшего производителя 
золота в России. Впервые 
праздничный телемост 
собрал вместе всех, кто 
добывает драгоценный 
металл в Иркутской области 
и Красноярском крае, 
Якутии и Магадане.СТР. 24
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Обратная связь 
– важная составля-
ющая моей работы. 
Для этого в каждой 

поездке по районам провожу 
встречи с жителями. И, ко-
нечно, обязательно читаю ва-
ши комментарии в социаль-
ных сетях. Вопросы, которые 
поступили сегодня, постара-
емся оперативно решить. Если 
потребуется более длительное 
время, берем их в работу и на 
контроль. Все обращения, ко-
торые не прозвучали в эфире, 
будут направлены в профиль-
ные министерства для отра-
ботки.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

Более 600 вопросов приняли ра-
ботники Центра управления ре-
гионом Иркутской области в те-
чение недели до прямой линии с 
губернатором и еще 446 обращений 
поступило во время полуторачасо-
вого эфира 18 июля. Больше всего 
вопросов задали жители Иркутска, 
Ангарска, Тайшета, Усолья-Сибир-
ского и Шелехова. Основные темы 
– дороги, здравоохранение, ЖКХ, 
транспорт, благоустройство терри-
торий. 

На связи были практически все 
министры, либо их заместители, 
главы городов и районов, чтобы 
дать исчерпывающий ответ на по-
ступившие вопросы, если потре-
буется. В кол-центре звонки при-
нимали 15 операторов, 248 звонков 
могли находиться одномоментно в 
очереди. 

 О НОВЫХ МЕДУЧРЕЖДЕНИЯХ

Первый вопрос, прозвучавший в 
эфире, касался сроков строитель-
ства детской поликлиники № 5 в 
Иркутске на месте снесенного ки-
нотеатра «Чайка». 

– Для строительства необходимо 
было оценить возможности под-
ключения будущего учреждения 
к наружным инженерным сетям, 
поэтому мы с 2023 года проводили 
предпроектные работы, – ответил 
Игорь Кобзев. – По их итогам воз-
можность размещения поликли-
ники на данном земельном участке 
подтвердилась. Строительство зда-
ния начнется сразу после проекти-
рования и получения положитель-
ного заключения госэкспертизы. 
Предварительная стоимость поли-
клиники – более 2 млрд рублей. 

Сегодня в регионе возводятся и 
другие объекты здравоохранения. 
В том же Иркутске продолжается 
строительство поликлиники № 15 
на улице Баррикад и детской по-
ликлиники № 10 на бульваре Ря-
бикова.

– Завершается проектирование 
областной детской клинической 
больницы на 436 мест, – продол-
жил Игорь Кобзев. – Думаю, такого 
проекта в России еще нет. Мы за-
явились в одну из программ, се-
годня идет согласование. Есть про-
ектное решение по модернизации 
хирургического корпуса областного 
перинатального центра. Идем се-
годня на корректировку цен, чтобы 
получить федеральную поддержку. 
В планах – поликлиника на 1 тыс. 
посещений в Тайшете, акушерский 
реанимационный корпус Братского 
перинатального центра. 

По словам главы региона, про-
должается реализация программы 
модернизации первичного зве-
на здравоохранения. По ней идет 
строительство детской поликли-
ники на 150 посещений в поселке 
Усть-Ордынский, там же близится 
к завершению строительство об-
щежития на 120 мест для студен-
тов медколледжа. В поселке Залари 
в этом году завершается возведе-
ние детской поликлиники на 100 
посещений, будет сдана нынче по-
ликлиника Качугской больницы. В 
декабре 2025 года завершится стро-
ительство поликлиник в Хомутово 
и Маркова Иркутского района.

– Понимаю, что жителям хо-
чется сразу и быстро. Но есть вре-
менные рамки по включению в 
программы, проектированию. Ис-

пользуем все возможности, – под-
черкнул Игорь Кобзев. – С 2025 года 
стартуют новые нацпроекты «Се-
мья» и «Продолжительная и ак-
тивная жизнь», в рамках которых 
мы планируем и дальше участво-
вать в мероприятиях по обновле-
нию инфраструктуры.

В ОЖИДАНИИ ВОДОПРОВОДА

В прямой эфир дозвонилась жи-
тельница села Введенщина Шеле-
ховского района. Она рассказала, 
что по программе «Чистая вода» 
был построен водопровод, сдать в 
эксплуатации его должны были 31 
октября 2023 года. Но он до сих 
пор не запущен. Есть колонки, но 
не работают, вода, как и раньше, 
подвозится один раз в неделю. На 
связь вышел мэр района Максим 
Модин. Он пояснил, что водопро-
вод центрального водоснабжения 
не доработан и требуется промыть 
25 км сетей, после чего передать на 
баланс МУП «Водоканал» города 
Шелехова. Максим Модин также 
заверил, что на данный момент 
специалисты промыли малое коль-
цо, продолжаются обследование и 
подготовка остальных участков. В 
«Водоканал» отправлена вся со-
ответствующая документация для 
передачи сооружения. 

Игорь Кобзев обратил внимание 
на то, что водопровод построен за 
счет федеральных средств по нац-
проекту. Он поручил держать во-
прос на особом контроле и ввести 
объект в эксплуатацию до 1 сентя-
бря этого года. Глава региона также 
рекомендовал мэру района  встре-
титься с жителями Введенщины 
и пояснить, почему водопровод не 

сдан и когда у них появится вода в 
домах. 

БЕЗ СВЯЗИ И ИНТЕРНЕТА 

На прямой линии поднималась 
проблема отсутствия мобильной 
связи и интернета в ряде удален-
ных населенных пунктов. Напри-
мер, в деревне Новоселова Нукут-
ского района, которую отделяет от 
Иркутска более 200 км и где про-
живают всего 27 жителей, люди не 
могут ни пообщаться с родствен-
никами, ни вызвать скорую по-
мощь или пожарных. Некоторым 
удается позвонить с пригорка, если 
сотовый телефон поймает сигналы 
с вышки соседнего поселка. Но в 
этом году для жителей Новоселова 
все изменится – деревня вошла в 
число 28 населенных пунктов, где 
будут установлены базовые стан-
ции сотовой связи. 

– Всего в Иркутской области 
остается 158 удаленных пунктов, 
где нет мобильной связи и ин-
тернета, – рассказал Игорь Кобзев. 
– Базовые станции устанавлива-
ются за счет федеральных средств 
по итогам голосования в рамках 
федерального проекта. Чем боль-
ше людей проголосует, тем боль-
ше шансов попасть в федеральную 
программу. Есть еще своя област-
ная программа, по которой будет 
выделено порядка 90 млн рублей, в 
среднем по 30 млн в год. На следу-
ющий год запланировано обеспе-
чить сотовой связью еще около 30 
населенных пунктов.

ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

К губернатору в прямом эфи-
ре обратилась жительница Мам-
ско-Чуйского района. По ее сло-
вам, ремонт сетей не проводится, 
поменялась ресурсоснабжающая 
организация, при этом половина 
лета уже прошла. Жители северной 
территории опасаются, что зимой 
могут начаться проблемы с тепло-
снабжением. Игорь Кобзев сказал, 
что проблема ему известна. В про-
шлом году на особом контроле бы-
ли северный завоз и подготовка 

Полтора часа в прямом эфире
Игорь Кобзев ответил на вопросы
жителей Приангарья

  ВЛАСТЬ  Новые поликлиники, дороги, отопительный сезон, поддержка 
участников СВО, чистая вода и даже судьба иркутского стадиона «Труд» – эти и 
многие другие вопросы поднимались 18 июля на прямой линии с губернатором 
Игорем Кобзевым. Всего же поступило более 1 тыс. обращений. Ни одно из них 
не останется без внимания. 
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района к зиме, сегодня также 
многие моменты отрабатыва-
ются в «ручном» режиме. 

Заместитель министра жи-
лищной политики и энергети-
ки Иркутской области Евгений 
Ветров прокомментировал си-
туацию в прямом эфире. Он 
отметил, что завозу топлива в 
северные территории уделяется 
пристальное внимание. Необхо-
димо доставить 70 тыс. т угля в 
период навигации, в том числе 
порядка 18 тыс. т в Мамско-
Чуйский район. 

– Государственный контракт 
заключен, – заявил Евгений Ве-
тров. – С поставщиком выстро-
ено четкое взаимодействие. С 
конца июля до конца августа 
данный объем топлива будет 
завезен. Это позволит избежать 
ситуаций прошлого года, когда 
топливо завозили по зимнику и 
были проблемы с организацией 
теплоснабжения.

Игорь Кобзев также поручил 
министерству проверить на ме-
сте, как проводится подготовка 
сетей и теплоисточников к зиме 
в Мамско-Чуйском районе. 

ПОДДЕРЖКА УЧАСТНИКОВ 
СВО

Дозвонился до губернатора в 
прямом эфире и житель дерев-
ни Шапшалтуй Аларского райо-
на – отец военнослужащего, ко-
торый сегодня участвует в СВО. 
Он попросил помочь вывезти 
сено с полей, поскольку обычно 
это делал его сын. Игорь Кобзев 
попросил мэра района прокон-
тролировать решение этого во-
проса.

– Сегодня, помимо государ-
ственных мер поддержки, обра-
зуются новые формы поддерж-
ки, – продолжил Игорь Кобзев. – 
Думаю, мэры территорий знают 
всех участников СВО, их семьи. 
И я уверен, что нужно в первую 
очередь обратиться в муници-
палитеты за помощью. Если они 
не могут поддержать, мы помо-
жем. Другого варианта сегодня 
нет – мы должны помогать всем 
участникам СВО и их семьям. 

«ПЕРЕКРЫВАЮТ МНОГО, 
ДЕЛАЮТ МАЛО»

Много вопросов, поступив-
ших на прямую линию, касалось 
ремонта и строительства дорог. 
Так, житель Иркутска в прямом 
эфире указал на медленно иду-
щий ремонт переулка Спортив-
ный и улицы 25-го Октября. По 
его словам, перекрывают много, 
а делают мало. Игорь Кобзев, 
отвечая на вопрос, подчеркнул, 
что для города увеличили фи-
нансирование на развитие до-
рожной инфраструктуры до 1,5 
млрд рублей. К прямой линии 

подключился и мэр Иркутска 
Руслан Болотов:

– В работе 19 участков. Пони-
маю, что гражданам хотелось бы 
быстрее. Но много дорог ремон-
тируется с перекладкой сетей и 
строительством ливневых кана-
лизаций. Поэтому идет вынос 
опор, электрических сетей, стро-
ительство или перекладка сетей. 
Много вопросов нужно синхро-
низировать. Кроме того, проекты 
стали технически сложными и 
емкими. Там, где возможно, ве-
дем расширение дорог. Все это 
влияет на сроки. Однако ника-
кого отставания по объектам на 
сегодняшний день нет. В ито-
ге граждане получат качествен-
ные дороги. Не сделав этого, мы 
дальше не двинемся. 

Глава региона рекомендовал 
мэру провести прямой эфир с 
жителями Иркутска, чтобы у 
них не возникало в будущем по-
добных вопросов. 

«ТРУД» СНОСИТЬ НЕ БУДУТ

Иркутяне также спрашивали 
губернатора о судьбе стадиона 
«Труд», в частности, будут ли 
сносить сооружение. 

– Пока не построим новый 
стадион, «Труд» сносить не бу-
дем, – поставил точку в этом 
вопросе Игорь Кобзев. – Город 
выделил земельный участок для 
строительства нового стадиона, 
будем проектировать и строить 
современный стадион. Толь-
ко после ввода его в эксплуата-
цию станем решать дальнейшую 
судьбу «Труда». Обязательно с 
учетом мнений жителей. 

На прямую линию дозвони-
лась жительница области с во-
просом по поселку Листвянка. 
Она отметила, что стыдно перед 
гостями за ее состояние, а это 
ведь визитная карточка региона. 

– Ситуация непростая, – от-
ветил губернатор. – Много огра-
ничений из-за Байкала. Но об-
новить территорию и объекты в 
Листвянке необходимо. Начина-
ем с дорог – приведем их в по-
рядок. Работы уже ведутся. Пла-
нируется установить освещение 
на протяжении всей дороги от 
Иркутска до Листвянки. Прово-
дятся мероприятия по водоот-
ведению. Также мы заявились 
в проект «Пять морей и озеро 
Байкал». В его рамках намере-
ны привести прибрежную зону к 
единому причальному формату.

В завершение прямой линии 
Игорь Кобзев поблагодарил жи-
телей области за активную по-
зицию, за их неравнодушное от-
ношение к развитию своей тер-
ритории. 

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА ПО ТЕРРИТОРИЯМ 
Губернатор Игорь Кобзев и члены правительства региона 

находятся в рабочей поездке по территориям Иркутской обла-
сти. В программе посещения: город Черемхово, Черемховский и 
Аларский районы, город Тулун, Нижнеудинский и Тайшетский 
районы. Планируется оценить результаты реализации в террито-
риях национальных проектов, ход строительства и капитальных 
ремонтов социальных объектов, объектов коммунальной и до-
рожной инфраструктуры, провести встречи с представителями 
общественности. Подробнее читайте в следующем номере газеты. 

  КОНТРОЛЬ  Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев в рамках рабочей поездки в Тулун 
проверил ход строительства нового объекта сферы 
образования. После прошедших дождей проявились 
дефекты обустройства крыши. Что привело к 
протечкам в коридорах. Глава региона поручил 
устранить дефекты в сжатые сроки, чтобы 
к 1 сентября новая школа открыла свои двери 
для учеников. 

– Открытия ждут 260 учеников ближайших микрорайонов и их 
родители. В школе уже набран штат сотрудников и сформированы 10 
классов. Крайне важно, чтобы к 1 сентября юных тулунчан встретила 
новая красивая школа, отвечающая всем требованиям безопасности и 
комфорта, – подчеркнул губернатор  Игорь Кобзев. 

Стоимость строительства составила более полумиллиарда рублей. 
Средства были выделены в рамках Программы восстановления объ-
ектов социальной инфраструктуры, пострадавшей после наводнения 
2019 года. 

Школа № 5 расположена в поселке Шахта и примет учащихся из 
этого поселка, а также городского района ЛЭП-500.

– Возведение новой красивой и современной школы – это важная 
веха не только в развитии сферы образования, но и существенное вло-
жение в социальный комфорт города. К ней будут вести благоустро-
енные дорожки, обеспечена спортивная и досуговая инфраструктура, 
– рассказала исполняющая обязанности мэра Тулуна Татьяна Якубова. 

Образовательное учреждение уже оснащено современным обору-
дованием, лабораториями, компьютерными классами, спортивным 
инвентарем и необходимыми учебными пособиями.    

– Новая школа отвечает всем запросам современности – в ней со-
блюдены требования как безопасности, так и комфорта. Для этого в 
учреждении закуплено новое интерактивное оборудование, решены 
вопросы спорта и досуга учащихся, – отметил заместитель секретаря 
Тулунского городского местного отделения партии «Единая Россия» 
Михаил Гильдебрант. 

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ГУБЕРНАТОР ИГОРЬ КОБЗЕВ ПОРУЧИЛ 
УСТРАНИТЬ ДЕФЕКТЫ КРЫШИ 
В ШКОЛЕ № 5 ТУЛУНА 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА АВГУСТ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 50-75-45 13:00-

17:00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

первый заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

приема нет – –

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

30.08.2024 50-77-06 10:00-
11:00

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ  ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АВГУСТ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1. Алдаров
Кузьма Романович

первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания приема нет – –

2. Дикусарова 
Наталья Игоревна

заместитель председателя Законодательного 
Собрания, председатель комитета по собственности и 

экономической политике
30.08.2024 50-77-06 10:00-11:00

3. Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому 

законодательству
приема нет – –

4. Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета 
по здравоохранению и социальной защите приема нет 50-75-30 10:00-12:00

5.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области 

и местном самоуправлении
приема нет – –

6.
Мясников 
Дмитрий 

Александрович

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству 26.08.2024 – 14:00-15:00

7. Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве приема нет – –

8. Побойкин Виктор 
Леонидович

председатель комитета по строительству и дорожному 
хозяйству 09.08.2024 50-75-26 10:00-11:00

9. Кудрявцева 
Галина Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике 
и информационной политике 12.08.2024 50-75-31 11:00-13:00

10. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 01.08.2024 50-77-02 10:00-12:00

  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Доступность 
авиаперелетов для 
жителей северных 
территорий, 
перспектива развития 
аэропорта, ремонт 
дорог, пассажирские 
перевозки по регулярным 
и садоводческим 
маршрутам. Эти 
вопросы во время 
рабочей командировки 
в Усть-Илимск 
обсудили депутаты 
Законодательного 
Собрания под 
руководством Александра 
Ведерникова. 

Парламентарии начали диалог 
прямо в усть-илимском аэропор-
ту. Буквально в июне воздушная 
гавань города получила сертифи-
кат оператора аэродрома граж-
данской авиации. Это дает право 
принимать и отправлять самолеты 
третьего класса со взлетной мас-
сой 10–30 тонн – гораздо большей 
вместимости, чем сейчас. Среди 
них Ан-24, Ан-26, ATR-42. Испол-
няющий обязанности мэра Усть-
Илимска Эдуард Симонов отметил, 
что решается вопрос по утвержде-
нию тарифов на прием и обслу-
живание воздушных судов, ведут-
ся переговоры о сотрудничестве с 
авиакомпаниями. 

– Это хороший результат на-
шей общей работы. Усть-Илимск 
будет принимать большие самоле-
ты. Появится возможность летать 
не только в Иркутск, я надеюсь, что 
сможем восстановить сообщение и 

с Красноярском, – прокомментиро-
вал Александр Ведерников. 

В городской администрации со-
стоялось совещание, где обсудили 
проблемы, с которыми сталкива-
ются пассажиры на межмуници-
пальных и садоводческих маршру-
тах. Как рассказала временно за-
мещающая должность заместителя 
министра транспорта и дорожного 
хозяйства региона Татьяна Писа-
рик, создается единая схема марш-
рутной сети, которая исключит ду-
блирующие муниципальные и ре-
гиональные перевозки. Кроме того, 
министерство подготовило доку-
мент, корректирующий субсидии 
на возмещение затрат перевозчи-
ков – предполагается рассчитывать 
их, исходя из фактических затрат 
предпринимателей. 

Установление нормативно-
го срока заключения контрактов 
на перевозки до 1 мая предложил 
включить в перечень рекоменда-
ций Эдуард Симонов. Он подчер-
кнул, что в северных территори-
ях Приангарья короткий дачный 
сезон, поэтому важно обеспечить 
регулярные перевозки. Представи-

тели территорий предложили так-
же рассмотреть возможность соз-
дания муниципальных транспорт-
ных предприятий, открыть центры 
подготовки водителей, расширить 
сеть регулируемых маршрутов.

– Те меры, которые сегодня при-
нимает министерство, в том числе 
исключение дублирующих марш-
рутов, частично решат проблему 
в перспективе нескольких лет. А 
жители нашего региона уже сейчас 
часами ждут автобусы и в мороз, 
и в жару. Поэтому нам необходимо 
обеспечить регулярные перевозки 
строго по расписанию. В соседних 
регионах для перевозчиков созда-
ны такие условия, при которых 
они добросовестно и в полном объ-
еме выполняют свои рейсы, потому 
что большинство маршрутов суб-
сидируется. Нужно изучить опыт 
соседей, чтобы люди не стояли на 
остановках еще несколько лет, пока 
министерство изучает и корректи-
рует маршрутную сеть, – обратил 
внимание Александр Ведерников. 

Также участники встречи обсу-
дили вопрос о состоянии и ремон-
те дорог в северных территориях. 

По словам замминистра транспор-
та и дорожного хозяйства Викто-
ра Цишковского, сейчас дорожные 
работы выполняются в основном в 
рамках транспортного каркаса, ку-
да входят 12 северных населенных 
пунктов, общая протяженность до-
рог составляет 307 км. Он рассказал, 
что в Приангарье с 2025 года за-
работает новая программа дорож-
ной деятельности районов, средства 
которой можно будет расходовать 
на содержание дорог, ремонт, ка-
питальный ремонт, реконструкцию 
и строительство, устройство осве-
щения и тротуаров. При расчете 
субсидий для северных территорий 
будет применяться повышающий 
коэффициент. Глава комитета по 
строительству и дорожному хо-
зяйству регионального парламента 
Виктор Побойкин отметил, что при 
финансировании дорожных работ 
в северных территориях необходи-
мо учитывать повышенный транс-
портный поток, весовую нагрузку, 
короткий строительный сезон и ряд 
других осложняющих факторов. 

  Василий ПЕТРОВ

Автобусы по расписанию 
Вопросы пассажирских перевозок обсудили 
депутаты ЗС в Усть-Илимске
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Ход работ оценили председатель 
областного парламента Александр 
Ведерников и вице-спикер Кузьма 
Алдаров. Также участниками ра-
бочей поездки стали заместитель 
министра образования региона 
Елена Апанович, заместитель ми-
нистра здравоохранения региона 

Галина Синькова, мэр территории 
Геннадий Осодоев. 

Одним их первых депута-
ты осмотрели общежитие Усть-
Ордынского аграрного техникума. 
Капитальный ремонт учреждения 
здесь подходит к концу. Здание 
1961 года, капитально преобража-

ют его впервые. Закончить объект 
строители планируют к 1 сентя-
бря. Также депутаты побывали на 
стройплощадке общежития мед-
колледжа в Усть-Орде. Современ-
ный жилой корпус со спортивным 
залом возводят с нуля. Проектом 
предусмотрена вместимость на 120 
человек. В столице региона депута-
ты проверили жилье для студентов 
Иркутского колледжа архитектуры 
и строительства. Вскоре в поме-
щении появится новая мебель и 
оснащение. 

На выездном совещании со-
стоялось обсуждение обновления 
учреждений среднего профессио-
нального образования. По словам 
Елены Апанович, общая потреб-
ность в капитальных ремонтах 
колледжей и техникумов состав-
ляет около 2 млрд рублей, в со-
ставлении проектно-сметных до-
кументаций – 30 млн рублей. В 
рамках федеральной программы 
«Профессионалитет» на развитие 
учреждений СПО привлечено око-
ло 1 млрд рублей из федерального 
бюджета, еще 600 млн – из средств 
работодателей. 

Представитель регионального 
минздрава Анна Ильина сообщила, 
что в ближайшие годы планирует-
ся капитальный ремонт Тайшет-
ского медицинского техникума, 
колледжей в Саянске и Черемхово. 
Также будет отремонтировано зда-
ние для размещения Ангарского 
медицинского колледжа.

Участникам встречи Александр 
Ведерников напомнил, что кон-
цепция развития СПО заработа-
ла по инициативе депутатов За-
конодательного Собрания, которая 
включает в том числе капитальные 

ремонты учебных корпусов и об-
щежитий. Законодательная ини-
циатива была поддержана губерна-
тором Игорем Кобзевым. 

– В трехлетнем бюджете депу-
таты своими поправками увели-
чили финансирование сферы СПО 
в три раза, до 1,5 млрд рублей. 
Впервые в регионе началась та-
кая большая кампания по ремонту 
объектов среднего профессиональ-
ного образования, и мы должны 
развивать это направление дальше. 
Эта тема важна для учреждений по 
всей области, – подчеркнул глава 
регионального парламента.

По информации министерства 
труда и занятости региона, потреб-
ность в специалистах со средним 
образованием до 2033 года составит 
более 127 тыс. человек. Наиболь-
ший спрос на квалифицированные 
кадры наблюдается в сфере стро-
ительства, обрабатывающей про-
мышленности, образования, здра-
воохранения.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Масштабное обновление 
колледжей и техникумов

13
тыс. человек 
ЕЖЕГОДНО ВЫПУСКАЮТ 

УЧРЕЖДЕНИЯ СПО 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

  ПАРЛАМЕНТСКИЙ КОНТРОЛЬ  Поддержка и 
развитие среднего профессионального образования 
поможет закрепить квалифицированные кадры в 
Иркутской области, что положительно скажется на 
развитии экономики. В этом убеждены депутаты 
Законодательного Собрания. Сегодня строительство 
и ремонт ведется в 32 зданиях СПО. Парламентарии 
посетили ряд объектов в Эхирит-Булагатском 
районе.

  КАДРЫ  Единую базу 
студентов-медиков, готовых 
работать в больницах региона, 
планируют создать в Иркутской 
области. Этот вопрос обсудили 
на встрече председателя 
Законодательного Собрания 
региона Александра Ведерникова 
с бойцами студенческих 
медицинских отрядов. 

Обсуждение темы состоялось в Иркут-
ской областной детской клинической 
больнице, где летом проходят практику 
студенты-медики. Участниками встречи 
стали министр здравоохранения регио-
на Андрей Модестов, главный врач дет-
ской больницы, депутат регионального 
парламента Юрий Козлов, руководитель 
Иркутского регионального отделения 
Российских студенческих отрядов Ольга 
Баранова и депутаты Молодежного парла-
мента при областном парламенте.
– Сегодня около 10% работающих в ноч-
ную смену в медучреждениях – это студен-
ты. В нашем учреждении активно развива-
ется система наставничества. У нас есть 
база научного центра, новые технологии 
лечения, мы планируем открыть два но-
вых отделения, поэтому нам важно иметь 
собственный кадровый резерв, студентов, 

которые в будущем придут к нам работать 
и будут оказывать помощь нашим пациен-
там, – сообщил Юрий Козлов. 
Воспоминаниями о собственном опыте 
бойца студенческого медицинского от-
ряда поделился Андрей Модестов. По его 
словам, работа студентов-медиков всегда 
является огромным подспорьем для меди-
цинского персонала, особенно летом, ког-
да сотрудники медицинских учреждений 
уходят в отпуска: 
– Мы готовы оказывать организационную 
и консультационную помощь на всех уров-
нях, чтобы практика в лечебных учрежде-
ниях была полезной для наших студентов, 
– подчеркнул министр. 
Ежегодно от 150 до 180 бойцов готовы 
работать в медицинских учреждениях 
региона, отметила Ольга Баранова. Она 
предложила рассмотреть вопрос предо-
ставления студентам жилья при боль-
ницах в муниципалитетах и обеспечить 
питание на смене. По ее мнению, это по-
зволит привлечь бойцов из Иркутска к ра-
боте в других городах и поселках области. 
В рамках встречи также прозвучала тема о 
трудоустройстве студентов медицинских 
колледжей.
Во время обсуждения участники согласи-
лись с тем, что необходимо объединить 
усилия больниц и студотрядов, разрабо-

тать специализированную биржу труда, 
составив список студентов-медиков с ука-
занием их специальности и населенных 
пунктов, где они хотели бы работать. Эту 
и другие инициативы, озвученные в ходе 
встречи, Александр Ведерников предло-
жил проработать на площадке Молодеж-
ного парламента и профильного комитета 
ЗС. 
– Важно, что студенты проявляют желание 
работать в медицинских учреждениях, и 
это желание мы должны поддерживать. В 
медицине только теорией не обойдешься, 
эта практика необходима для последую-
щей работы в профессии. Поэтому все во-
просы, которые сегодня перед нами обо-
значили, требуют детальной проработки. 
На наших площадках мы готовы их обсу-

дить и выработать рекомендации для про-
фильных ведомств, – сказал Александр 
Ведерников.
Также Ольга Баранова сообщила, что 
Иркутская область намерена присоеди-
ниться к реализации трудового проекта, 
по которому работать в медучреждения 
приезжают студенты-медики из других 
регионов. Кроме того, в следующем году 
Приангарье примет Всероссийский фо-
рум медицинских студотрядов. Она также 
предложила рассмотреть возможность 
участия студенческих строительных от-
рядов в возведении новых корпусов Ир-
кутской областной детской клинической 
больницы.

  Василий ПЕТРОВ

БИРЖА ТРУДА ДЛЯ СТУДЕНТОВ-МЕДИКОВ
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  СОТРУДНИЧЕСТВО  
13 контрактов на общую 
сумму 50 млрд рублей 
– с таким богатым 
багажом вернулись 
предприниматели 
Иркутской области из 
Китая, где они были с 
бизнес-миссией в составе 
правительственной 
делегации региона. 
Достигнуты 
договоренности о 
сотрудничестве в 
совершенно разных 
сферах – это и экспорт в 
Поднебесную продуктов 
питания, БАДов, 
дикоросов, древесной 
щепы, и импорт из 
Китая оборудования и 
мебели.  

МУКА ИЗ ТАЙШЕТА – 
НА КИТАЙСКИЕ ПЕЛЬМЕНИ

Бизнес-миссию для предпри-
нимателей Приангарья в составе 
правительственной делегации в 
июне организовала Торгово-про-
мышленная палата Восточной Си-
бири. В нее вошли около 40 ком-
паний и организаций в основном 
малого и среднего предпринима-
тельства. Однако был представлен 
и крупный бизнес, который давно 
сотрудничает с Китаем. 

– Поездка для нашей деловой 
делегации стала очень насыщен-
ной, – рассказал президент Тор-
гово-промышленной палаты Вос-
точной Сибири Алексей Соболь. 
– Проведено множество встреч 
иркутских предпринимателей с 
партнерами с китайской стороны 
в Пекине и Шэньяне. Достаточно 
сказать, что на встречу с нашими 
бизнесменами в Пекине пришли 
более 200 представителей разных 
китайских компаний, а в Шэнья-
не – еще больше. Выстраивались 
целые очереди к нашим предпри-
нимателям, чтобы познакомиться, 
взять контакты. Мы стали пер-
вым регионом, который направил 

такую внушительную делегацию. 
Она представляла все сферы жиз-
недеятельности области. Это не 
только бизнес, но и образование, 
медицина, культура, спорт. 

Итоги только подводятся. Мно-
гие предприниматели определя-
ются, с кем заключать конкрет-
ные контракты, а с кем быть пока 
на уровне договоренностей. Хотя 
есть и такие, кто уже начал по-
ставки в Китай. Например, ком-
пания «Сибприбор» продает свои 
биологически активные добавки на 
электронных площадках в Подне-
бесную. 

– Нашу продукцию очень слож-
но завезти в Китай и начать про-
дажи, – отметила директор компа-
нии Татьяна Игнатова. – Требуется 
лицензия, на оформление которой 
уйдет до трех лет. Стоит она то-
же недешево. Партнеры из Китая 
нашли другой выход – продают на-
шу продукцию онлайн. 

Относительно молодая компа-
ния «Сибирский мельник» (пять 
лет на рынке), завод которой рас-
положен в Тайшете, начала постав-
ки муки высшего сорта в Китай. В 
рамках бизнес-миссии был заклю-
чен контракт с крупнейшим про-
изводителем национальных пель-
меней из Шэньяна. 

– Их производству уже почти 
200 лет, у них 120 филиалов в КНР, 

– добавила директор предприятия 
Марина Будаева. – Наши партнеры 
хотят получать 2 тыс. тонн му-
ки высшего сорта в месяц. Наша 
максимальная мощность – около 
3 тыс. тонн. Поэтому удастся загру-
зить завод. Раньше мы работали не 
на полную мощность – выпускали 
порядка 1 тыс. тонн продукции, 
которая шла на внутренний ры-
нок. В рознице ее нет – мы работа-
ем только с юрлицами. В будущем 
планируем открыть совместное 
предприятие с партнером из Ки-
тая, возможно, на территории их 
страны, для удобства логистики. 

НОВАЯ ПТИЦЕФАБРИКА 
ДЛЯ ЭКСПОРТА 

Кстати, компания «Сибирский 
мельник» стала второй в Иркут-
ской области, которая зарегистри-
ровалась на официальном портале 
Главного таможенного управле-
ния КНР. Без этого экспортиро-
вать пищевую продукцию в Китай 
нельзя. Процедура заняла целых 
10 месяцев. Первой в регионе в 
системе CIFER зарегистрировалась 
группа предприятий «Янта», ко-
торая давно экспортирует свою 
продукцию в Китай. Она также 
вошла в состав бизнес-миссии от 
Иркутской области. По результа-
там переговоров заключен договор 
о намерениях с крупной китайской 
компанией о совместной работе по 
строительству в Иркутской области 
птицефабрики, ориентированной 
исключительно на экспорт в КНР. 
Планируется строительство двух 
заводов – по производству инкуба-
ционного яйца мощностью 50 млн 
штук в год и по выращиванию цы-
пленка-бройлера (45 тыс. т в год). 
Примерная стоимость реализации 
проекта – 30 млрд рублей. 

– Мы подписали контракт с ки-
тайской компанией на поставку 
оборудования для новой птице-
фабрики, – рассказал председатель 
совета директоров ООО «Янта-Т» 
Дмитрий Баймашев. – Правитель-

ство области сейчас готовит пред-
ложение для нас по выделению 
площадки, потому что очень важ-
но, чтобы она была в санитарно-
защитной зоне. Рассматривается 
Ангарский район. 

По словам Дмитрия Баймашева, 
строительство птицефабрики будет 
вестись в несколько этапов. Первый 
– это площадка для родительского 
стада, ориентировочная стоимость 
– порядка 10 млрд рублей. 

ЦЕЛЛЮЛОЗА, ЗЕРНО 
И МЕДОВЫЕ ТОРТЫ

Компания «Элит» заключи-
ла соглашение с китайским пар-
тнером на поставку технологиче-
ской линии, чтобы организовать 
на площадке своего завода в Усо-
лье-Сибирском новое производство 
по выпуску целлюлозы. Директор 
предприятия Юрий Киселев отме-
тил, что сырьем послужит низко-
сортная древесина, выбрана тех-
нология замкнутого цикла, чтобы 
минимизировать вред окружаю-
щей среде. 

– Это будет малотоннажное про-
изводство целлюлозы, которого в 
России сегодня практически нет, – 
продолжил Юрий Киселев. – Отече-
ственной технологии тоже нет. Мы 
ее разработали совместно с китай-
скими партнерами и заключили 
контракт на поставку оборудова-
ния. Несмотря на то что производ-
ство малотоннажное, потребуется 
не одна сотня станков. Мы будем 
выпускать химико-термомехани-
ческую массу. Это как мука, из ко-
торой потом производится разная 
продукция – бумага, одноразовая 
посуда и многое другое. Большое 
спасибо правительству области и 
министерству лесного комплекса, 
что поддержали нас. 

Еще один большой контракт о 
сотрудничестве подписал Братский 
металлургический завод с китай-
ской компанией. Касается он реа-
лизации инвестиционного проекта 
по строительству завода по выпу-
ску полуфабрикатов металлургиче-
ского производства и последующе-
го получения готовой продукции в 
объеме до 300 тыс. т в год. Предва-
рительная стоимость проекта – по-
рядка 20 млрд рублей. 

Заключены также контракты 
на поставку в КНР рапса, ячменя, 
кондитерских изделий (в частно-
сти, медовые торты, которые очень 
любят жители Китая и называ-
ют их «русский сникерс»). Ир-
кутская ассоциация «Дикоросы» 
ведет переговоры с китайскими 
партнерами об экспорте сибирских 
лекарственных трав и ягод. В на-
стоящее время одна из компаний 
Приангарья оформляет документы 
для получения китайских семян 
лекарственных растений. Партне-
ры из КНР также предложили про-
вести опытные испытания по вы-
ращиванию трав. Первые поставки 
могут начаться в 2025 году.

  Елена ПШОНКО
Фото из архива ТПП ВС 

Бизнес смотрит на восток
Какую продукцию будут поставлять 
в Китай предприниматели Приангарья

Китайские компании выстраивались в очереди к нашим предпринимателям, 
чтобы познакомиться, взять контакты
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Члены землячеств 
– это лидеры об-
щественного мне-
ния. Они родились 

в нашем регионе, достигли 
выдающихся успехов в сво-
ей профессии, в силу разных 
обстоятельств покинули ма-
лую родину, но не перестали 
ее любить. Каждый из них 
стремится внести свой вклад 
в процветание и развитие Ир-
кутской области. Они оказы-
вают содействие в реализации 
инвестиционных и гумани-
тарных проектов, поддержи-
вают различные инициати-
вы. Уверен, что в дальнейшем 
наше сотрудничество будет 
только крепнуть. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

  ВИЗИТ  Делегации 
иркутских землячеств 
из Москвы, Санкт-
Петербурга и 
Республики Крым 
приехали в столицу 
Приангарья. Поводом 
стало празднование 
юбилея – 50 лет со дня 
основания общественной 
организации Иркутское 
землячество «Байкал», 
которое сегодня 
объединяет около 800 
человек. 

Иркутское землячество «Бай-
кал» с первых дней работы стало 
мощной движущей силой. Орга-
низация широко представлена в 
Москве, пользуется заслуженным 
авторитетом и уважением. В на-
стоящее время президентом Ир-
кутского землячества «Байкал» 
является Сергей Чемезов, гене-
ральный директор государствен-
ной корпорации «Российские тех-
нологии», председателем правле-
ния землячества – Иван Миронов, 
первым заместителем председа-
теля правления – Валерий Хай-
рюзов, писатель, секретарь Союза 
писателей России, лауреат премии 
Ленинского комсомола, лауреат 
Большой литературной премии.

– В Москве мы организуем 
встречи земляков на базе раз-
личных клубов. В их числе меди-
цинский клуб «Сердце Байкала», 
туристический клуб «Мир для 
тебя», международный клуб «Си-
бирский мир», также действует 
клуб журналистов. Мы органи-
зуем Байкальские литературные 
встречи им. В.Г. Распутина. Даже 
клуб виноградарей открыли, – от-
метил Иван Миронов. 

20-летие своей деятельности 
в этом году отмечает и Санкт-
Петербургская региональная об-
щественная организация Иркут-
ское землячество «Ангара». Ее 
основателем стал Михаил Кон-
стантинович Зарубин. Уроженец 
деревни Кеуль прошел путь от 
рабочего до управляющего круп-
нейшим ленинградским строи-
тельным трестом. Участвовал в 
возведении уникальных объек-
тов, в том числе в реставрации 
Большого драматического театра в 
Санкт-Петербурге. За 18 лет твор-

ческой жизни он написал 23 кни-
ги о малой родине. 

– Мы продолжаем добрые де-
ла Михаила Константиновича. 
Нашими единомышленниками 
стали поисковики. Благодаря со-
вместной работе на Синявинских 
высотах, где велись жесточайшие 
бои во время битвы за Ленинград, 
в 2018 году открыли памятник 
иркутянам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной войны, – 
отметил председатель правления 
организации Андрей Сороквашин. 

Готовится отпраздновать 
20-летний юбилей в 2025 году 
общественная организация «Зем-
лячество сибиряков в Крыму». Ее 
президент Олег Лобов напомнил, 
что 12 городов Крыма и Иркут-
ской области имеют побратим-
ские связи. 

– Всегда с теплотой вспомина-
ем гастроли иркутских театров. 
Их спектакли стали для нас глот-
ком свежего воздуха. Актеры дра-
матического театра им. Н.П. Ох-
лопкова показали жителям Крыма 
театральные постановки по про-
изведениям Антона Чехова, Алек-
сандра Вампилова и Валентина 
Распутина. Также в гостях у нас 
был Театр юного зрителя имени 

А. Вампилова. С нетерпением 
ждем новых гастролей иркутских 
театральных коллективов, – ска-
зал Олег Лобов. 

С делегацией иркутских зем-
лячеств встретился губернатор 
Игорь Кобзев. Он отметил, что 
Приангарье прочно удержива-
ет позиции в десятке динамично 
развивающихся субъектов России, 
и в этом, безусловно, есть вклад 
иркутских землячеств.

– Представителей землячеств 
объединяет любовь к малой ро-
дине – очень личное, теплое чув-
ство. Но оно обладает громадной 
созидательной силой поистине 
общенационального звучания. 
Каждый из нас стремится внести 
свой вклад в процветание и раз-
витие нашего региона. Искренне 
уверен, что землячества – это 
действительно влиятельная, ре-
альная сила, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

На встрече с губернатором 
представители землячеств озву-
чили предложения по организа-
ции мероприятий, посвященных 
празднованию 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне, 
также обсудили поддержку семей 
участников СВО. 

С представителями иркутских 
землячеств встретился председа-
тель Законодательного Собрания 
региона Александр Ведерников. В 
разговоре приняла участие пред-
седатель комиссии парламента 
по Регламенту, депутатской эти-
ке, информационной политике и 
связям с общественными объеди-
нениями Галина Кудрявцева.

– Работа наших землячеств 
помогает создавать и продвигать 
имидж Приангарья за предела-
ми нашего региона, а уроженцам 
Иркутской области – чувствовать 
сопричастность ко всем событиям 
малой родины. Иркутское земля-
чество одно из самых крепких, и 
в этом большая заслуга руководи-
телей региональных организаций, 
– подчеркнул спикер областного 
парламента. 

Представители иркутских зем-
лячеств приняли участие в цере-
монии возложения цветов к ме-
мориалу «Вечный огонь Славы» 
и памятнику дважды Героя Со-
ветского Союза, генерала армии 
Афанасия Белобородова.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Созидательная сила 
иркутских землячеств

  ПРЕМИЯ  Иркутское 
землячество «Байкал» вручило 
ежегодную премию имени 
С.Н. Щетинина выдающимся 
жителям региона «За активную 
общественно-патриотическую 
деятельность». 

– Мы вручаем эту премию выдающимся 
иркутянам с 2015 года в память о госу-
дарственном и партийном деятеле Се-
мене Щетинине, который был первым 
секретарем  Иркутского обкома КПСС, 
чрезвычайным и полномочным послом 
СССР в Монголии, депутатом Верховно-
го Совета СССР трех созывов и просто 
человеком с активной жизненной по-
зицией, который любил свою родину, 
как и наши лауреаты. Они каждый день 

вносят свой вклад в развитие Иркут-
ской области, – отметил заместитель 
председателя Иркутского землячества 
«Байкал» Валерий Хайрюзов. 

В 2024 году лауреатами премии имени 
С.Н. Щетинина стали три общественные 
организации: Иркутский Центр абили-
тации, Союз ветеранов госбезопасности 
Иркутской области, Иркутская епархия 
РПЦ. А также семь выдающихся ирку-
тян: председатель иркутского отделе-
ния Общероссийской общественной 
организации инвалидов войны в Афга-
нистане и военной травмы «Инвалиды 
войны» Владимир Захаров, режиссер 
Иркутского ТЮЗа Дмитрий Иванов, ак-

триса этого же театра Наталия Маламуд, 
помощник уполномоченного по правам 
человека в Иркутской области Светла-
на Осипова, директор Гуманитарного 
центра-библиотеки имени семьи Поле-
вых Людмила Пронина, председатель 
иркутского отделения Союза писателей 
России Александр Семенов, замести-
тель директора по работе со зрителем 
Иркутского ТЮЗа Вера Сулименко.

После вручения премии состоялась 
премьера документального фильма лет-
чика и писателя Валерия Хайрюзова 
«Послевоенное танго». Работа над ним 
шла несколько лет. Съемки проходили в 
Иркутской области, на Чукотке, в Санкт-

Петербурге. Фильм будет демонстриро-
ваться в учреждениях культуры и обра-
зования Иркутской области. 

– Это фильм о ребятах послевоенного 
поколения из предместья Иркутска, на 
которых повлияли фронтовики, – от-
метил Валерий Хайрюзов. – Кстати, в 
фильме во многом отражена моя жизнь 
и моя судьба. В том числе есть история 
о том, как я попал в авиацию. В школе 
я очень сильно любил девочку, которая 
хорошо пела. И чтобы она обратила на 
меня внимание, я решил стать летчиком, 
но наши пути в дальнейшем разошлись.

  Елена ОРЛОВА

ЗЕМЛЯЧЕСТВО «БАЙКАЛ» НАГРАДИЛО ВЫДАЮЩИХСЯ ИРКУТЯН
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  Стр. 1

На прошлой неделе летчик-
космонавт встретился с курсан-
тами Военного учебного центра 
ИРНИТУ. В Иркутском полите-
хе Анатолий Иванишин отучил-
ся один курс по специальности 
«самолетостроение». Этот период 
своей жизни иркутянин вспоми-
нает с юмором: «Горжусь тем, 
что по окончании первой сессии 
освоился в длинных коридорах 
политеха и перестал теряться». 
Участников встречи интересовало 
влияние полетов на человеческий 
организм, перспективы россий-
ской космической отрасли, мне-
ние о художественном фильме, 
снятом на околоземной орбите, и 
многое другое.

ЮРЬЕВА НОЧЬ

  Анатолий Алексеевич, сегодня до-
вольно много публикаций о том, 
что российская космическая про-
грамма держится в большинстве 
своем на наработках еще совет-
ских конструкторов, поэтому 
начинает отставать от конку-
рентов, так ли обстоят дела на 
самом деле?

– Космическая программа ба-
зируется на тех наработках, кото-
рые были сделаны в Советском Со-
юзе – это неоспоримый факт. Од-
нако с тех пор мы добавили много 
нового. В период большой гонки 
между США и Советским Союзом 
за вывод человека в космос до 
самого последнего момента было 
непонятно, кто окажется первым. 
Благодаря титаническим усилиям 
наших конструкторов, инженеров 
и рабочих нам эту гонку удалось 
выиграть. Как вы все знаете, это 
произошло 12 апреля 1961 года. На-

ши американские коллеги в НАСА 
признают, что первым в космо-
се побывал советский космонавт. 
Во всем мире 12 апреля проходит 
Yuri’s Night («Юрьева ночь»). Фа-
милия Гагарин там не звучит, 
просто – Yuri’s Night. Тем не менее 
мы знаем, что это наш Юрий Га-
гарин.  

Что касается наработок, мы ле-
таем в космос более 50 лет, боль-
шую часть этого времени – на 
корабле «Союз». Ничего более 
надежного еще никто не создал. 
Здесь важно понимать, что са-
мый первый «Союз» и корабль 
крайней модификации очень по-
хожи только внешне, а начинка 
существенно изменилась. Соот-
ветственно изменились и потре-
бительские характеристики ко-
рабля, он стал значительно ин-
теллектуальнее. По статистике, 
это самый надежный корабль в 
истории человечества, в котором 
предусмотрено множество вари-
антов выхода из нештатных си-
туаций. Кстати, это делает подго-
товку к полету сложной (алгоритм 
имеет множество ответвлений, и 
вы должны хорошо в них ори-
ентироваться). Космонавты, как 
музыканты по нотам, постоянно 
сверяются с бортовой докумен-
тацией – что должно произойти, 
что фактически происходит. Если 
раньше мы летали с бумажной до-
кументацией, то последние пять 
лет летаем с планшетами.

Отечественная космическая 
программа развивается. Сейчас 
ведется доработка нового корабля. 
Сроки сдвигаются, во многом это 
связано с запуском российской ор-
битальной станции, надеемся, что 
в ближайшее пятилетие корабль 
будет создан. 

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
С ЧЕЛОВЕКОМ В КОСМОСЕ?

  Какие чувства испытывает кос-
монавт, когда ракета уходит со 
стартовой площадки, как меня-
ются эти ощущения по мере при-
ближения к космической стан-
ции?

– «Союз», на котором мы лета-
ем, был спроектирован давно и не 
заточен под комфорт. Мы садимся 
в корабль за два часа до старта, 
чтобы проверить все системы. Си-
деть два часа в скафандре трудно. 
В том же положении, когда мы 
оказываемся в невесомости, уже 
намного проще. Многие обстоя-
тельства от нас не зависят. По-
этому, когда под вами задрожа-
ла ракета, заработали двигатели, 
вы понимаете – все сошлось, и 
вам удастся это сделать. Отде-
ление корабля от третьей ступе-
ни ракеты-носителя происходит 
жестко, это как пинок в спину. 
Затем после сильной перегрузки 
наступает невесомость. Если вы 
профессиональный космонавт, а 
не космический турист, то на-
слаждаться красивыми видами из 
окна и состоянием невесомости 
некогда. Надо выполнить боль-
шое количество задач, связанных 
с запуском систем корабля (разво-
рачиваем солнечные батареи, ан-
тенны, продуваем двигатели, пе-
реходим на связь с ЦУПом). Нава-
ливается масса информации, одни 
лампочки загораются, другие гас-
нут, нужно все контролировать. И 
только попадая на станцию, мож-
но расслабиться: «О, Земля, надо 
разглядеть!».

Мы находимся на корабле от 
двух суток, а на станции – в сред-
нем шесть месяцев. При этом к 
полету на корабле готовимся зна-

чительно дольше, чем к полету 
на станции, где более размеренно 
текут процессы. У меня от посту-
пления в отряд космонавтов до 
первого полета прошло восемь лет. 
Для ребят, которые сейчас нача-
ли летать, все происходит гораздо 
быстрее: три-четыре года, и они 
уже на орбите.

  Насколько изменилась сама си-
стема подготовки космонавтов?

– Когда я поступал в центр под-
готовки, то на тот период у нас 
работали два отряда – военный 
и гражданский. Военный был на 
базе центра подготовки космонав-
тов, а гражданский – в ракетной 
корпорации «Энергия». Через не-
сколько лет отряды объединили. 
Сегодня центр подготовки кос-
монавтов – гражданская органи-
зация, на базе которой существу-
ет единый отряд космонавтов РФ. 
Раньше наборы были ведомствен-
ные, закрытые. Для военных ин-
формацию распространяли по во-
инским частям, получить ее было 
непросто. Сейчас информация о 
наборе публикуется открыто на 
сайте Роскосмоса. 

  Отличаются ли тренировки от 
того, с чем сталкиваетесь в кос-
мосе?  

– Основное отличие реального 
полета от тренировок состоит в 
том, что на тренажере не отраба-
тывается невесомость. На земле 
мы испытывали ее только в спе-
циальном самолете на базе Ил-76, 
в салоне которого ничего нет и все 
покрыто специальными матами. 
Самолет выполнял десять режи-
мов «пикирование – горка». При 
этом создается настоящая невесо-
мость, которая длится порядка 20 
секунд. Можно даже попытаться 
перемещаться, надеть скафандр.

  Какое влияние на организм чело-
века оказывают длительные по-
леты? 

– Влияние ощутимое, посколь-
ку мы находимся в условиях не-
весомости. Это один из главных 
факторов космического полета. 
Организм перестраивается. Мы не 
ходим, а летаем. Обуви у нас нет, 
кроме спортивной. Перемещаемся, 
отталкиваясь руками от поручней 
и стен. Но если мне нужно при-
гласить коллегу в другой модуль, я 
не говорю ему – «полетим туда», 
а как обычно – «пойдем». Энер-
гозатраты в космосе ощутимее, 
чем на Земле, есть хочется также. 
В космосе организм понимает, что 
мышцы, которые сформировались 
в объеме, не нужны, и старается 
от них избавиться. Организм оп-
тимизирует свои ресурсы. Сердеч-
но-сосудистая система тоже по-
нимает, что нагрузок нет, и сердце 
уменьшается в объеме, происхо-
дит перераспределение жидкости, 
которая поднимается вверх, воз-
никает дополнительное давление 
на голову. Наши партнеры обна-
ружили, что у астронавтов после 
длительных полетов снижалось 

Сейчас я работаю садовником
Летчик-космонавт, Герой России Анатолий 
Иванишин об особенностях полетов в космос

Космонавт приехал на встречу с супругой Светланой, с которой вместе учился в иркутской школе № 11 
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зрение. Они связали это с тем, что 
повышается внутричерепное дав-
ление, изменяется форма глаза. 

Поэтому применяется целый 
комплекс мероприятий, чтобы 
противодействовать тем измене-
ниям, которые происходят с ор-
ганизмом человека во время по-
лета. Каждый день члены экипажа 
занимаются спортом, у нас есть 
разные тренажеры – беговая до-
рожка, силовой тренажер. После 
окончания полета наши медики 
отмечают изменения органов, но 
со временем все это приходит в 
норму. Обычно восстановление 
занимает столько же времени, 
сколько человек провел на орбите.

 Влияют ли мировые полити-
ческие процессы на отношения 
между космонавтами?

– Станция наша международ-
ная, система подготовки сплани-
рована так, что мы изучаем обо-
рудование партнеров в Японии, 
Германии. Зарубежные коллеги 

приезжают к нам, мы ездим в 
командировки в их центры. Мои 
коллеги говорят, что отношение к 
нам осталось хорошее, на станции 
рабочая атмосфера. Я бы хотел, 
чтобы так и было. На междуна-
родной станции случаются ситуа-
ции (разгерметизация, утечка ам-
миака, пожар), тогда боремся всем 
экипажем. Выживание станции 
зависит от каждого из нас. Поэто-
му международное сотрудниче-
ство в космосе – это то немногое, 
что у нас осталось совместно с 
Западом. Принято решение, что 
МКС будет летать еще несколько 
лет. Роскосмос говорит о создании 
российской орбитальной станции. 
Видимо, после этого эпоха плот-
ного сотрудничества с Западом в 
космосе подойдет, к сожалению, к 
концу.

«Я ВСЮ ЖИЗНЬ 
БЫЛ БОТАНИКОМ»

  Что бы вы посоветовали моло-
дежи?

– Постоянно учиться. Я всю 
жизнь был ботаником и считаю, 
что в жизни нет ничего инте-
реснее, чем учеба. Если вы су-
мели подготовиться к трудному 
экзамену, разобрались в сложном 
предмете, то сами себя почувству-
ете более интересным человеком. 
Если научитесь получать удовлет-
ворение от учебы – это путь к 
успеху. Если нет этого, то вряд ли 
стоит делать то, что не нравит-
ся. Любой специалист учится всю 
жизнь, получает дополнительное 
образование. Космонавты сдают 
экзамены в течение всей своей 
профессиональной биографии.

 Удалось ли посмотреть фильм 
«Вызов» с Юлией Пересильд в 
главной роли, который впервые 
сняли в космосе? Главная герои-
ня, торакальный хирург, срочно 
готовится к полету, чтобы 
на орбите спасти жизнь кос-

монавту. Возможна ли подобная 
ситуация на самом деле? Прихо-
дилось ли оказывать медицинскую 
помощь кому-то из коллег на ор-
бите?

– Мне сложно комментировать 
фильм, я не смотрел, к тому же не 
являюсь специалистом в комби-
нированных съемках. Что касается 
работы на орбите гражданских – 
это давно свершившийся факт. 

Оказание медпомощи космо-
навты отрабатывают перед поле-
том. Есть у нас и медикаментозные 
средства – целые шкафы таблеток, 
а специальный доктор на Земле 
знает, как их использовать, если 
придется. В американском сегмен-
те МКС предусмотрена специальная 
кровать для больного. В ходе меди-
цинских экспериментов мы обыч-
но до завтрака берем кровь друг у 
друга из вены. Вот это правда.

В целом фильмы смотрю редко. 
Мои любимые: «Собачье сердце», 
«Белое солнце пустыни», «Место 
встречи изменить нельзя», «Де-
жавю». Читаю много технической 
литературы. 

 Вы участвовали в трех космиче-
ских экспедициях, в том числе в ка-
честве командира корабля. Какая 
работа на земле вам доставляет 
удовлетворение?

– Сейчас я работаю садовни-
ком – это чертовски увлекательное 
занятие. У нас сад в Подмосковье, 
участок 10 соток, на котором мы 
построили дом. Здесь растут ябло-
ни, груши, посадили голубику, ма-
лину, смородину. Выращиваем ка-
бачки. И я всецело поглощен этим 
делом. Здесь с женой Светланой 
планируем поехать на дачу на Олхе 
– там мама занимается огурцами-
помидорами. 

 О чем мечтает Анатолий Ивани-
шин, достигший в жизни космиче-
ских высот?

– Мечтаю о мире во всем мире. 

 Борис СЛЕПНЕВ 
Фото Елизаветы ВДОВИНОЙ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
«Я родился в Иркутске в 

1969 году, занимался пара-
шютным спортом, один год 
учился в политехе по специ-
альности «самолетостроение». 
Поступил в Черниговское во-
енное училище, окончил его в 
1991 году – это был последний 
советский выпуск. В Борисо-
глебске переучивался на Миг-
29, в течение 10 лет проходил 
службу на летных должностях 
в 159-м гвардейском истреби-
тельном авиационном полку, 
который дислоцировался в Пе-
трозаводске. Заочно окончил 
Московский госуниверситет 
экономики, статистики и ин-
форматики по специальности 
«прикладная информатика в 
экономике». О наборе космо-
навтов узнал случайно. Со вто-
рой попытки удалось попасть 
в отряд. Совершил три полета 
общей продолжительностью 
476 суток 4 часа 42 минуты».

Германии. Зарубежные коллеги концу. профессиональной биографии.

 Удалось ли посмотреть фильм
«Вызов» с Юлией Пересильд в
главной роли, который впервые
сняли в космосе? Главная герои-
ня, торакальный хирург, срочно
готовится к полету, чтобы
на орбите спасти жизнь кос-

В ходе визита Анатолий Иванишин встретился с курсантами Военного учебного центра ИРНИТУ

Встреча политеховцев с космонавтом прошла в воинской 
части Воздушно-космических сил аэродромного 
базирования (авиабаза «Белая») и была 
организована Иркутским 
землячеством
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  ОБЪЯВЛЕНИЕ
В агрохолдинг 
«Комсомолец» 
(Забайкальский край, 
Чернышевский р-н) 
срочно требуются 
комбайнеры (на период 
сентябрь, октябрь). 

З/п 300 000 рублей.

  ПРИЗНАНИЕ  «Помог найти 
скрытые таланты, научил многому 
и как будто открыл для нас двери, 
которые раньше были закрыты». Так 
говорят воспитанники Иркутского 
кадетского корпуса им. Скороходова 
о своем учителе музыки Александре 
Пирче, удивительном человеке, горячо 
влюбленном в свое дело. На конкурсе 
«Гордость земли Иркутской» он стал 
победителем номинации «Мы славим 
тебя, Иркутская область». 

ТВОРЧЕСТВО НЕ ИЗМЕРЯЕТСЯ РЕГАЛИЯМИ 

Александр Пирч не только учитель, он член реги-
онального союза композиторов России. За его плеча-
ми Восточно-Сибирская государственная академия 
культуры и искусства (ВСГАКИ), 30 лет службы в 
должности солиста образцово-показательного ор-
кестра ГУФСИН России по Иркутской области. В 2019 
году после выхода в отставку продолжает службу в 
должности музыкального руководителя и учителя 
музыки в Иркутском кадетском корпусе им. Скоро-
ходова, где основал вокальную студию «Алые по-
гоны». 

Всего за пять лет существования этому коллекти-
ву удалось стать знаменитым, получить признание 
публики, в том числе профессиональных музыкан-
тов. Такой быстрый успех вряд ли получился, если 
бы не воинская дисциплина и сплоченность. 

Каждый год 
солисты сту-
дии «Алые по-
гоны» участву-
ют в конкурсах 
разных уровней. 
Юноши под-
тверждают под-
готовку не сло-
вом, а делом. У 
коллектива уже 
более 60 дипло-
мов, благодар-
ственных писем, 
грамот, но это не 
главное, счита-
ет наш герой. Он 
уверен: творче-
ские заслуги не 
исчисляются ре-
галиями. 

– Человеку просто нужно творить, только тогда 
он чувствует, что живет, – говорит Александр Пирч. 

КРУГЛЫЙ ГОД В ПЕСЕННОМ СТРОЮ 

Во время учебного года воспитанники Иркутского 
кадетского корпуса регулярно посещают занятия по 
вокалу. Даже сейчас, летом, юноши – в песенном 
строю: уже готовятся к праздничной осенней ли-
нейке. 

Глеб Чеверда, кадет четвертого курса, рассказы-
вает, что ответственная подготовка ко всем вы-
ступлениям тренирует дисциплину. По его словам, 
музыкальный талант он открыл в себе благодаря 
руководителю: 

– Александр Пирч помог нам найти внутри себя 
скрытые таланты, научил многому и как будто от-
крыл для нас двери, которые раньше были закрыты. 
Музыка поднимает настроение. Я чувствую себя 
счастливей, все ребята, с которыми я здесь познако-
мился, очень творческие. 

Все без исключения участники вокальной студии 
музыкально одарены. Если нет таланта, то и резуль-
тата большого не будет, говорит руководитель:  

– Желание, конечно, должно быть, но еще долж-
ны быть природные данные. Ничего не сделаешь, 
если нет врожденных способностей: музыкального 
слуха, чувства ритма. 

ПРОСЛАВЛЯЕТ РОДНОЙ КРАЙ  

В творческой копилке Александра Пирча много 
авторских песен, в которых он воспевает красоту 
родной земли: «Над рекой Ангарой», «Нестарею-
щий Байкал», «Иркутские кадеты», Посвящение 
Распутину», «Ленинский район». 

Сейчас наш герой создает музыкальный альбом 
«Алые погоны», в него включен специальный ав-
торский репертуар. Кадеты с гордостью исполняют 
эти бравые мелодии. 

Интересно, что участие в конкурсе «Гордость 
земли Иркутской» стало для музыканта сюрпризом. 
Пока Александр Пирч занимался с воспитанниками, 
руководство выдвинуло его кандидатуру и не прога-
дало: он стал победителем номинации «Мы славим 
тебя, Иркутская область». 

– Замечательно высказался Конфуций: «Найдите 
себе работу по душе, и вам не придется работать ни 
дня в своей жизни». Вот это про меня. Я считаю, 
что мне очень повезло с профессией, работой, – го-
ворит Александр Пирч. –  Думаю, все конкурсанты 
придерживаются такого же мнения, потому что 
свою работу они делают великолепно, прославляя 
нашу Иркутскую область! 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото из архива Александра Пирча 

Больше чем просто 
учитель музыки 
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  АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ  Далеко 
не всегда владелец земельного 
участка понимает, установлены 
ли для его участка точные 
координаты границ. В старых 
документах на землю эти данные 
могут быть указаны неверно, что 
делает положение собственника 
более уязвимым.

Пока полные и точные сведения о границах 
участка не внесены в государственный ре-
естр недвижимости, могут возникать спо-
ры о правах, о границах, недопонимания с 
соседями и контролирующими органами. 
Продать или обменять такой участок будет 
сложно.

Как же собственнику понять, определены 
ли границы его участка, либо же требует-
ся их уточнение? Для этого необходимо 
обратиться к сведениям, размещенным на 
Публичной кадастровой карте Росреестра. 
Если границы участка на карте не отобра-
жаются, а в описании объекта в левой ча-
сти экрана указана фраза «без координат 
границ», а также если площадь указана как 
декларированная, значит, границы такого 
участка не установлены.

Уточнить их можно в ходе кадастровых 
работ, для проведения которых надо за-
ключить договор подряда с кадастровым 
инженером. Специалист поможет опреде-
лить точные координаты границ участка и 
даже самостоятельно направит документы 
для внесения сведений в государственный 
реестр недвижимости.

В результате правообладатель участка по-
лучит выписку из реестра, подтверждаю-
щую, что участок теперь официально имеет 
точные границы.

Вопросы, связанные с уточнением гра-
ниц объектов недвижимости, можно 
задать по телефону 8 (3952) 450-150.

КАЖДОМУ УЧАСТКУ 
– ТОЧНЫЕ ГРАНИЦЫ

БЩЕСТВО

Обращаться 
по телефонам:

8-914-509-26-84; 
8-914-131-84-78
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СОХРАНЕНИЕ ЭТНОКУЛЬТУРНОГО 
ДОСТОЯНИЯ В ПРИАНГАРЬЕ

ОБЛАСТНЫХ  ГОСУЧРЕЖДЕНИЯ

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДОМ НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА 

провел в 2023 году более

121 ТЫС. МЕРОПРИЯТИЙ,
которые посетило более 9 млн человек

ЦЕНТР КУЛЬТУРЫ КОРЕННЫХ НАРОДОВ
ПРИБАЙКАЛЬЯ 

охватил мероприятиями в 2023 году 

БОЛЕЕ 4,4 ТЫС

ЧЕЛОВЕК

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР РУССКОГО ЯЗЫКА, 
ФОЛЬКЛОРА И ЭТНОГРАФИИ издал

30 ТОМОВ
«Словаря говоров русских старожилов 

Байкальской Сибири» и принял
в 2023 году 1,2 тыс. человек

3

 ДИАЛОГ  Развитие народных 
художественных промыслов, 
креативных индустрий и 
профессионального искусства. 
Таковы три главных направления 
сохранения народной культуры, 
по мнению Лилии Гумеровой, 
председателя Комитета Совета 
Федерации РФ по науке, 
образованию и культуре. Она 
посетила Приангарье с рабочим 
визитом и приняла участие в 
работе круглого стола «Традиции 
– это современно» вместе с 
руководителями домов народного 
творчества из разных регионов.

СОХРАНЯТЬ ТРАДИЦИИ 

– Иркутская область – регион с многовековой 
культурной историей, – открыл круглый стол 
губернатор Игорь Кобзев. – Здесь столетиями 
складывались и переплетались обычаи многих 
народов: русских, бурятов, эвенков, чувашей, 
белорусов и многих других. Они передавались 
из поколения в поколение как особая ценность. 
Развитие экономического, культурного облика 
нашего региона, его самобытность и уникаль-
ность всегда опирались на этот надежный 
фундамент. Осознавая ответственность за со-
хранение культурного наследия перед нашими 
предками и будущими поколениями, мы ве-
дем активную и системную работу по выпол-
нению федерального закона о нематериальном 
культурном достоянии Российской Федерации.

Лилия Гумерова подчеркнула, что Совет Фе-
дерации как палата регионов уделяет большое 
внимание сохранению историко-культурного 
наследия:

– Традиционную культуру нужно сохра-
нять, и мы вместе с вами ищем наилучшие 
способы и возможности, – отметила она. – В 
ходе таких диалогов рождаются новые зако-
нодательные инициативы, появляются новые 
объекты, выделяются средства на ремонт и 
реконструкцию учреждений культуры, проис-
ходит обмен практиками. 

Министр культуры Иркутской области Олеся 
Полунина рассказала о работе, которая ведет-
ся в регионе по сохранению и популяризации 
объектов этнокультурного наследия.

– Из-за изменения традиционного уклада 
жизни, ухода носителей традиционной куль-
туры нужна консолидация усилий в сохране-
нии нематериального достояния, – отметила 
она. – Это позволяет защищать и укреплять 
суверенитет России, обеспечивать единство 
нашей многонациональной и многоконфесси-
ональной страны.

ЧИЧКОВСКОЕ ПЛЕТЕНИЕ

В Иркутской области создан региональный 
экспертный совет по оценке и отбору объектов 

нематериального этнокультурного достояния. 
Наши объекты включают в федеральный и ре-
гиональный реестры этнокультурного достоя-
ния РФ. Так, например, в федеральный реестр 
вошло «Чичковское плетение» старожилов 
Иркутской области. Эта уникальная старинная 
технология плетения домашних ковриков вы-
явлена и описана ведущим специалистом по 
фольклору Иркутского областного Дома народ-
ного творчества Лидией Мельниковой. Такой 
способ плетения бытовал в деревне Чичково 
Усть-Удинского района и больше нигде не 
встречается.

К хранителям нематериального этнокуль-
турного достояния также относятся музеи, 
библиотеки, архивы, культурно-досуговые уч-
реждения, различные самостоятельные твор-
ческие коллективы. По словам Олеси Полуни-
ной, с 2020 по 2024 год в Иркутской области за 
счет средств федерального и областного бюд-
жетов, в том числе в рамках национального 
проекта «Культура», построено и реконстру-
ировано 12 культурно-досуговых учреждений 
на общую сумму 1 млрд 426,5 млн рублей. 

ИНТЕРАКТИВНЫЙ ДЕТСКИЙ ПАРК И 
РУКОДЕЛЬНАЯ ИЗБА

– Хотелось бы поблагодарить губернатора 
Игоря Ивановича Кобзева за внимательное и 
доброе отношение к народной культуре, под-
держку домов и центров народного творчества, 
а главное, клубной сети – основных поставщи-
ков культурных благ для жителей глубинки, 
– начал свое выступление замдиректора Рос-
сийского дома народного творчества Андрей 
Беляев.

Он отметил, что в Приангарье с успехом реа-
лизуется областная программа «100 модельных 
Домов культуры», которая может служить при-
мером для многих регионов.

– Материально-техническая база важна, но 
одной из главных наших задач остается вы-
работка новых методик организации клубной 
работы, ее соответствия современным реали-
ям и требованиям, возможности вовлечения 
в творческую деятельность детей и молодежи, 
– подчеркнул он. – Важным здесь является Все-
российский конкурс инновационных проектов 
«Дом культуры. Новый формат», где с 2020 
года сибиряки выиграли шесть призовых мест 
из 36 возможных, а Иркутская область стала 
лидером, поскольку была отмечена дважды – за 
Интерактивный детский парк «Виноградовское 
подворье» и проект «Рукодельная изба: все в 
наших руках».

В рамках нацпроекта «Культура» во Все-
российском фестивале-конкурсе любительских 
творческих коллективов из 120 грантов по 2 млн 
рублей 16 получили самодеятельные коллекти-
вы Сибири, из них три гранта взяли жители 
Приангрья, что является довольно редким ре-
зультатом по стране.

– Это свидетельствует о вашей стабильной 
работе в сфере поддержки всех жанров люби-
тельского искусства и традиционной культуры, 
– отметил Андрей Беляев. – На всероссийском 
уровне широко известны и заслужили при-
знание и авторитет традиционные фестивали 
«Театральные каникулы на Байкале», «Бай-
кальские духовые Ассамблеи» и Всероссийский 
этнофестиваль «Мы разные. Мы вместе!», по-
священный сохранению и поддержке нацио-
нальных культур.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Новый формат для 
народной культуры

С рабочим визитом Иркутскую область посетила Лилия Гумерова, 
председатель Комитета Совета Федерации РФ по науке, образованию и 
культуре

КСТАТИ
Наиболее активно Иркут-

ская область продемонстри-
ровала свои нематериальные 
этнокультурные достояния 
на международной выстав-
ке-форуме «Россия». Пред-
ставители Иркутской области 
приняли участие во Всерос-
сийском свадебном фестива-
ле, народный фольклорный 
ансамбль «Оберег» предста-
вил посетителям свадебные 
традиции Иркутской области. 
Также на протяжении всего 
времени выставки в пави-
льоне Приангарья проходили 
мастер-классы от лучших ре-
месленников региона. 
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  ПРАЗДНИК  
Национальная кухня 
и обряды, костюмы и 
декоративно-прикладное 
искусство народов 
Иркутской области – все 
это можно было увидеть 
13 июля в селе Бельск 
Черемховского района. 
На живописном берегу 
реки Белая состоялся 
областной фестиваль 
«Дружба народов 
Прибайкалья». Он 
объединил более одной 
тысячи участников и 
гостей из разных уголков 
нашего региона.

ЗАПОВЕДНОЕ СЕЛО

Фестиваль открылся торже-
ственным богослужением на тер-
ритории храма Сретения Господ-
ня. Полуразрушенная каменная 
церковь находится рядом с Бель-
ским острогом – единственным 
в России, который стоит на сво-
ем историческом месте. Оба объ-
екта – памятники федерального 
значения и представляют исклю-
чительную ценность. И хотя они 
нуждаются в реставрации, кажет-
ся, что в них застыла сама исто-
рия. Атмосфера богослужения и 
сельского крестного хода настрои-
ли участников фестиваля на осо-
бый лад. 

Зрители расположились на не-
больших тюках сена в импрови-
зированном зале под открытым 
небом. И перед ними на сцене раз-
вернулось театрализованное дей-
ство, рассказывающее об освоении 
Сибири казаками и их взаимодей-
ствии с другими народами.  

От имени губернатора Игоря 
Кобзева участников праздника 
приветствовала начальник отдела 
министерства культуры региона 
Елена Вьюкова:

– Фестиваль стал неотъемле-
мой частью культурной жизни ре-
гиона. Сегодня в Иркутской обла-
сти проживает более 160 народов, 
действует более 110 национально-
культурных объединений. Это ме-
роприятие способствует изучению 
родной истории, уклада и тради-
ций сибиряков и сохранению ду-
ховно-нравственных ценностей. 

В этот день на сцене высту-
пали лучшие коллективы регио-
на, среди них: ансамбль ложкарей 
«Сувенир» из Усольского района, 
народный коллектив современно-
го танца «Жемчужина» из Ту-
лунского района, вокальная студия 
«Тэрэнги» из Ангарска, народный 
ансамбль русской песни «Люба-
вушка» из Братска. 

ХЛЕБОСОЛЬНОЕ 
ПРИБАЙКАЛЬЕ

Весь день на площадках фести-
валя проходили разные события: от 
театрализованных постановок до 
дегустаций. Пожалуй, самой боль-
шой популярностью пользовалась 
зона «Хлебосольное Прибайкалье», 
где столы буквально ломились от 
всевозможных блюд национальной 
кухни. Тунгусы Иркутской обла-
сти представили деликатесы тайги: 
эвенкийские шпроты из тугунков, 
жареную печень дикого лося, коло-
бок – национальный хлеб и котле-
ты из щуки.

– Мы сами добываем эти про-
дукты. Конечно, сегодня эвенки 
живут современной жизнью, но 
свой традиционный уклад стара-
емся не забывать, – рассказала Ев-
гения Пономарева из села Хамакар 

Катангского района. – Мужчины 
у нас охотятся, рыбачат, мы гото-
вим блюда национальной кухни. У 
нас есть молодая община «Дылача-
кан», в переводе с эвенкийского это 
значит солнце. Мы пишем проекты 
и выигрываем гранты на развитие 
национальной культуры. Напри-
мер, 9 августа будем проводить 
праздник Бакалдын, что в переводе 

с эвенкийского значит – встреча. 
Идея в том, чтобы нам всем со-
браться и пообщаться вместе.

Народный коллектив «Кали-
нушка» и клуб русской культуры 
«Бельская слобода» представили 
на выставке традиционные блюда 
жителей заповедного села. 

– Сегодня в нашем меню –  
окрошка по-русски, калиновый 

Дружба народов 
В Бельске состоялся областной 
фестиваль национальных культур
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пирог и сбитень из этой ягоды, 
– рассказала директор Дома куль-
туры села Бельск Светлана Венде-
ловская. – Ведь у нас традиционно 
очень много калины, поэтому ее 
томят, делают из нее варенье, пи-
роги и настойки. Именно этими 
блюдами мы угощаем, когда про-
водим в нашем селе туры выход-
ного дня, посвященные традици-
онным праздникам. 

Чего только не было на этой 
площадке: белорусские драники, 
русские пироги, бурятские позы, 
копченое сало, соленые огурцы, 
узбекский плов. Словом, каждый 
нашел себе угощение по вкусу. По 
итогам работы жюри диплом пер-
вой степени вручили кулинарам 
из Катангского района.

НАРЯДНОЕ И РУКОТВОРНОЕ 

Напротив кулинарной локации 
раскинулась ярмарка декоратив-
но-прикладного творчества «Ру-
котворное Прибайкалье». В ней 
приняли участие более 60 масте-
ров со всей Иркутской области. 

Эффектно представили свои 
традиционные ремесла чуваши. 
Они создали объединенную экс-
позицию, посетив которую мож-
но было узнать о традиционном 
костюме, 

увидеть богато декорированные 
головные уборы и изысканную на-
циональную вышивку. 

Эвенки Прибайкалья тоже пока-
зали традиционные наряды и су-
вениры, среди которых солнышки 
и лапки, вышитые бисером и де-
корированные мехом. На ярмарке 
можно было увидеть оригинальные 
сумочки и кисеты из шкуры козы, 
которую выделывает и превращает 
в аксессуары Марина Михланова из 
села Тунгусы. Эвенки приглашали 
гостей фестиваля поиграть в наци-
ональные игры и установили тра-
диционный чум, покрытый оле-
ньими шкурами, на фоне которого 
можно было сфотографироваться. 

Мастер Григорий Базунов, учи-
тель технологии из деревни Таль-
ники Черемховского района, пред-
ставил на ярмарке изделия из де-
рева, берестяные туеса и корзины. 
Преподаватель художественной 
школы Свирска Наталья Мишаре-
ва удивляла посетителей распи-
санными в разных традиционных 
техниках сундуками и шкатул-
ками. 

Больше всего восторгов вызвала 
омулевая бочка, на которой были 
изображены герои древней леген-
ды. Тамара Потылицина из Бель-
ска выставила объемную скуль-

птуру из местной зо-
лотистой и податли-
вой соломы. 

Сотрудник Усоль-
ского историко-краевед-

ческого музея Светлана Капустина 
рассказывала посетителям о тра-
диционных женских занятиях:  

– Если в семье есть рукодель-
ница, то это – главный оберег 
рода, так было в старые времена, 
актуально и в наши дни. У нас 
здесь лоскутное шитье, вышив-
ка, вязание и кружево. История 
и современность. Есть раритет-
ные экспонаты, есть сегодняшние 
предметы. Например, сумки, бре-
локи, чехлы для телефона, выши-
тые машинным способом. Но мне 
нравится, чтобы в современных 
вещах были отсылки к народным 
традициям, например, традици-
онные узоры. 

Конкурс этнических костюмов 
«Нарядное Прибайкалье» запом-
нился зрителям эффектными на-
рядами, отражающими богатое 
культурное наследие региона. Ди-
плом первой степени за коллекцию 
«Аристократы Сибири» получила 
Иркутская городская обществен-
ная организация «Этнокультур-
ный центр народов Севера». 

Конкурс «Свадебная обряд-
ность» также пользовался по-
пулярностью у зрителей, ведь у 
каждого народа этот ритуал имел 
особую сакральную значимость. 
Гран-при взяла региональная 
общественная организация «Ир-
кутское товарищество белорусской 
культуры им. Яна Черского». 

Почувствовать себя казаком 
можно было в локации «Каза-
чий стан». Здесь рассказывали 
историю освоения Сибири казака-
ми, показывали холодное и огне-
стрельное оружие, традиционный 
обряд «Посажения на коня» и 
фланкировку шашкой. 

Также на фестивале все с удо-
вольствием угощались чаем из 
гигантского самовара из коллек-

ции иркутского мецената Алек-
сандра Спешилова. Этот сосуд, 
кстати, попал в «Книгу рекордов 
России» как самый большой рабо-
чий самовар. Его высота – четыре 
метра, а объем – 1518 литров. Он 
является масштабированной ко-
пией самовара с фабрики братьев 
Баташевых. 

После подведения итогов гости 
собрались вокруг большого костра 
и пели песни под гитару. Этот мо-
мент был особенно трогательным 
и объединяющим. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Александра ГРОМАДЧИКОВА

,

ск

КОММЕНТАРИИ
Сергей МАРАЧ, мэр 
Черемховского района:

– Мероприятие получилось 
ярким и масштабным. На раз-
ных площадках гости праздника 
могли принять участие в ма-
стер-классах, насладиться вы-
ступлениями творческих кол-
лективов, попробовать нацио-
нальные блюда, приобрести из-
делия народных промыслов на 
ярмарке, поучаствовать в сорев-
нованиях. На фестивале была 
представлена культура более 10 
национальностей.

Вадим СЕМЕНОВ, 
мэр Черемхово:

– Бельск – село с удивитель-
ной историей, природой и за-
мечательными людьми. На фе-
стивале я сразу же почувство-
вал атмосферу традиций, ведь 
меня одели в русскую мужскую 
рубашку-косоворотку. Приятно 
было видеть, как культурные 
традиции радуют сердца жите-
лей нашего прекрасного края.

СПРАВКА
Фестиваль «Дружба народов Прибайкалья» организован Центром 

культуры коренных народов Прибайкалья при поддержке министер-
ства культуры Иркутской области, Управления губернатора и пра-
вительства региона по связям с общественностью и национальным 
отношениям. 
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  ПРОФЕССИЯ  Почему 
вы выбрали профессию 
следователя? Какое уголовное дело 
запомнилось больше всего? Что 
дает силы и энергию в работе 
и в жизни? Такие вопросы 
мы задали представителям 
Следственного управления 
Следственного комитета России 
по Иркутской области накануне 
профессионального праздника. 
День сотрудника органов 
следствия в нашей стране 
отмечают 25 июля. 

«НУЖНО РАБОТАТЬ ТАК, ЧТОБЫ МОЖНО 
БЫЛО ЧЕСТНО СМОТРЕТЬ В ГЛАЗА МАМЕ»

Анатолий СИТНИКОВ, 
генерал-майор юстиции, 
руководитель СУ СКР 
по Иркутской области:

– Определяющим фактором выбора про-
фессии стала романтика борьбы с преступно-
стью. А еще нежелание делать людям плохо. 
Когда шел учиться на юридический факультет 
Поморского государственного университета, 
думал, что буду этаким юристом-буквоедом. 
Но после понял, что буквоеды как раз делают 
людям плохо, чего я не хотел. А еще на мое бу-
дущее повлиял замечательный преподаватель 
уголовного права, профессор Борис Алексеевич 
Молчанов. 

Если говорить о моей работе следователем в 
Архангельске, то одним из самых запоминаю-
щихся стало уголовное дело о теракте, взрыве 
жилого дома на улице Космонавтов. Это резо-
нансное преступление: масштаб, количество 
погибших. И способ раскрытия преступления 
особый. Его фактически раскрыли следствен-
ным путем. Хотя был проделан гигантский 
объем оперативной работы. Было серьезнейшее 
интеллектуальное противостояние со сторо-
ной защиты. Как результат – обвинительный 
приговор суда присяжных со счетом 7:5 в нашу 
пользу. За счет тонкостей сбора доказательств, 
их формулирования это дело стало штучным. 

В жизни мне помогает, конечно, семья. А 
еще футбол. Спорт дает перезагрузку. С детства 
мы бегали во дворе с мячом. И это детское ув-

лечение футболом проходит через всю жизнь. 
Что касается работы, то еще вернусь к архан-
гельскому делу о теракте. Тогда защитники 
обвиняемого выступали в прессе с громкими 
заявлениями, что мы «беспредельничаем», 
якобы осуждаем невиновного парня. Помню, 
как мама позвала меня на семейный ужин и 
говорит: «Толя, про тебя пишут ужасные ве-
щи, это правда?». Я ответил: «Мама, ты разве 
меня воспитывала так, что я могу не по правде 
поступить? Нет. И мне не стыдно перед тобой 
за это дело». 

Для меня это является нравственным кри-
терием – нужно расследовать дело так, чтобы 
я мог честно посмотреть в глаза матери и ска-
зать, что все сделал правильно, по-хорошему. 

«Я БОЛЕЮ СВОЕЙ РАБОТОЙ»

Иван РАСТОРГУЕВ, 
руководитель отдела 
криминалистики СУ СКР 
по Иркутской области:

– К своей профессии я целенаправленно 
шел, можно сказать, с довольно ранних лет, 
со школьной скамьи. Тогда я уже решил, что 
должен связать свою жизнь с расследовани-
ем уголовных дел. Сначала получил среднее 
специальное образование, после окончил вуз. 
На практике попробовал себя в органах про-
куратуры и утвердился в мысли стать следо-
вателем. В 2003 году меня пригласили работать 
в прокуратуру. Я был старшим прокурором-
криминалистом Восточно-Сибирской транс-
портной прокуратуры. После создания След-
ственного комитета в 2007 году перешел в 
Восточно-Сибирское следственное управление 
на транспорте СК при прокуратуре РФ. А руко-
водителем отдела криминалистики СУ СКР по 
Иркутской области назначен в 2012 году. Рабо-
та мне нравится. Я ею, можно сказать, болею. 

Каждое уголовное дело по-своему уникаль-
но в плане раскрытия, расследования. Выби-
раются разные методы, тактика. После того 
как я молодым поступил на службу, меня 
отправили к месту убийства девушки на пу-
стыре по улице Постышева. А перед этим над 
ней надругались. Тогда я первый раз поверил 
в розыскную собаку, которая привела к бараку, 
где находились трое ранее судимых лиц. Так 
эффективно сработал с ней кинолог. Подозре-
ваемые были установлены, они дали призна-
тельные показания, а после осуждены. Потом 
в Восточно-Сибирском СУ на транспорте у нас 
сформировалась бригада из наиболее опытных 
криминалистов, следователей, которые вы-
езжали на первоначальную отработку меро-

приятий, следственных действий, осмотр мест 
происшествия при катастрофах и крушениях 
разного вида транспорта – от самолетов до 
водных судов. Это очень специфичная работа, 
требует определенных познаний. 

Когда я перешел в региональное СУ СКР, в 
то время совершалась серия преступлений на-
сильственных действий сексуального характе-
ра в отношении малолетних девочек, которых 
насильник заманивал предложением «поис-
кать рыжего котенка». Был создан штаб. Бла-
годаря бдительным жителям Иркутска пре-
ступника поймали. При работе над этим делом 
параллельно раскрыли серию преступлений, 
совершаемых в отношении мальчиков. В Ок-
тябрьском округе Иркутска на них нападал 
молодой человек. 

Или вспомнить тулунского маньяка. С под-
чиненными мы проанализировали материалы 
и по криминалистическим характеристикам 
определили, что ряд уголовных дел совпада-
ет. Исследовав вещественные доказательства, 
установили совпадение генотипа по несколь-
ким преступлениям. Материалы передали 
опытному следователю Евгению Карчевскому, 
который после расследования преступлений 
ангарского маньяка Попкова перешел на рабо-
ту над тулунскими делами. Вместе с группой 
оперативников вплотную начали отработку 
жителей Тулуна, в итоге и установили лич-
ность преступника Шувалова. 

Силы и энергию мне, во-первых, дает лю-
бовь к работе. При этом я могу переключаться 
с нее на домашнюю обстановку. Умею разгру-
зить себя, увести мысли в сторону, потрудить-
ся физически на своем приусадебном участке, 
позаниматься с детьми спортом, съездить на 
рыбалку или охоту. У меня сын активист, ра-
ботает в министерстве молодежной политики. 
Неделю назад принимал у него присягу на 
сборах. Так что нет времени на то, чтобы бес-
конечно раздумывать о делах. 

«ДЛЯ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ 
ПОТЕРПЕВШИХ И ПРЕСТУПНИКОВ  
Я БЫЛА КАК МАТЬ»

Татьяна ЗУЕВА, 
заместитель руководителя третьего 
отдела по расследованию особо 
важных дел СУ СКР 
по Иркутской области:

– Мой отец и старшая сестра тоже сотруд-
ники правоохранительных органов. Помню, 
как в пять лет я надела отцовский бронежилет. 
Так что у меня уже с раннего детства не было 

Три вопроса следователю
Работники регионального Следкома 
рассказали о самых сложных делах
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выбора, чтобы пойти по какой-
то другой стезе. После окончания 
школы меня готовили в Инсти-
тут МВД. Но на тот момент я 
уже проходила ознакомительную 
практику в Куйбышевской про-
куратуре Иркутска, и следователь-
наставник влюбил меня в эту про-
фессию. Так я приняла решение 
учиться на судебно-следственном 
факультете. О чем нисколько не 
жалела. Преддипломную практику 
я также проходила в прокурату-
ре. Когда я видела эту голубую 
форму, шикарные погоны; когда 
ездила на места происшествий; 
присутствовала при задержаниях 
преступников; узнала, какие дела 
там расследуют – в очередной раз 
поняла, что хочу работать именно 
следователем.  

Диплом защищала по проку-
рорскому надзору. Очень сильно 
хотела работать в прокуратуре, но 
именно в следствии. Чего и доби-
лась. Стала следователем прокура-
туры Октябрьского района Иркут-
ска, затем отдела по расследова-
нию особо важных дел Следствен-
ного управления Следственного 
комитета. Я не меняла профессию 
с 2006 до 2023 года, когда меня 
пригласили на мою сегодняшнюю 
должность. Здесь я чувствую се-
бя на своем месте. Мне нравится 
помогать следователям, делиться 
опытом. Вижу свой вклад в их 
работу. 

В 2013–2014 годах мне поруча-
ли расследовать уголовные дела 
по несовершеннолетним, где они 
выступали потерпевшими или об-
виняемыми. Самое громкое дело – 
бунт в Ангарской воспитательной 
колонии, произошедший в 2015 
году, где у меня было 119 томов 
уголовного дела, 33 несовершен-
нолетних обвиняемых. Всех осу-
дили, но при этом ни один из них 
не написал ни одной жалобы. Я и 
следователи группы с ними нашли 
безупречный контакт. Ребята от-
носились ко мне как к матери. 

Расследовала я и половые пре-
ступления против детей. С января 
по ноябрь 2022 года я вообще не 
жила в Иркутске, а ездила по всей 
России. Искала и допрашивала по-
терпевших по одному такому де-
лу. Мы установили лицо, которое 
совершило преступления. У меня 
было 30 потерпевших девочек и 
один мальчик. Когда в суде про-
звучал обвинительный приговор, 
я была довольна, что преступника 
наказали за совершенные деяния, 
получила удовлетворение от вы-
полненной работы . Мне кажется, 
что я просто живу этой работой. 
Дома порой даже с сыном обсуж-
даю уголовные дела. Он меня слу-
шает и говорит: «Мам, я не буду 
следователем, ты так много рабо-
таешь».

А силы появляются, когда я ви-
жу свершившуюся справедливость. 
Когда провожу время с семьей, по-
могаю родителям-пенсионерам с 
грядками. Я получаю энергию от 
путешествий, стараюсь совершать 
их каждый отпуск. Но даже на от-
дыхе, через две недели начинаю 
ходить из угла в угол. Мне надо 
читать дела, мне надо на работу.

 Юлия МАМОНТОВА, 
при содействии пресс-службы СУ СКР 
по Иркутской области
Фото пресс-службы СУ СКР 
по Иркутской области

  КОНТРОЛЬ  Первую 
партию квадроциклов 
повышенной 
проходимости получило 
областное министерство 
лесного комплекса. 
В ближайшее время 
лесопатрульную технику 
– 11 квадроциклов 
– распределят по 
северным территориям 
региона. Эти простые 
в обслуживании и 
надежные машины 
сделают лесную охрану 
более мобильной и 
оперативной.  

19 июля министерство лес-
ного комплекса Иркутской обла-
сти получило первую в этом году 
партию лесопатрульной техники. 
Новые машины отправят на се-
вер Приангарья: в Бодайбинское, 
Братское, Илимское, Казачинско-
Ленское, Нижнеудинское, Падун-
ское, Северное, Тайшетское, Ту-
лунское, Усть-Кутское и Чунское 
лесничества. 

В приемке техники участво-
вали заместитель председате-
ля правительства Приангарья 
Владимир Читоркин и министр 
лесного комплекса региона Па-
вел Кирдяпкин. Было осмотре-
но 11 квадроциклов повышенной 
проходимости, произведенных в 
Иркутске.

– Эта техника для оператив-
ной комфортной перебазировки 
сотрудников лесопожарных фор-
мирований. Успех оперативного 
тушения заключается в быстрой 
доставке сил и средств на места 
пожаров. Вот уже два года реаги-
ровать получается очень опера-
тивно. Порядка 85% лесных по-
жаров мы ликвидируем в первые 
сутки. Новая техника полностью 
готова к работе, мы с коллегами-
инженерами обсуждаем, как ее 
можно усовершенствовать, чтобы 
использовать не только для па-
трулирования, но еще и для пере-
возки воды на лесные пожары, 
– рассказал Владимир Читоркин. 

Министр лесного комплекса 
Иркутской области Павел Кир-
дяпкин отметил, что использова-
ние таких спецмашин позволит 
повысить как мобильность лесной 
охраны, так и в целом положи-
тельно скажется на результатив-

ности работы по сохранению ле-
сов. Лесная охрана сможет более 
оперативно реагировать на нару-
шения лесного законодательства, 
а также значительно увеличит 
охваченную патрулированием 
площадь. 

– Лес в Иркутской области раз-
ный. Есть совершенно непроходи-
мые участки, и техника, которую 
делают сейчас, позволяет преодо-
левать даже те лесные массивы, 
которые раньше были вообще не-
доступны. Новые машины будут 
использованы и для лесохозяй-
ственных работ, и для пресечения 
правонарушений в лесном фонде, 
– подчеркнул министр. 

По его словам, в 2024 году для 
оснащения лесничеств техникой 
для патрулирования предусмо-
трено финансирование в разме-
ре 81,6 млн рублей. Всего на се-
годняшний день заключены го-
сконтракты на приобретение 33 
квадроциклов на шинах низкого 
давления и прицепов к ним, пя-
ти лодок с моторами и прицепа-
ми, одного гусеничного снегобо-
лотохода, одного снегоболотохода 
«Егерь» 321111 и двух автомоби-
лей Niva Travel. 

Квадроциклы выпускаются на 
заводе в Иркутске, а значит, в 
случае непредвиденных обсто-

ятельств технику можно будет 
оперативно отремонтировать. 
Генеральный директор предпри-
ятия Эдуард Евдокимов отметил, 
что эти машины зарекомендова-
ли себя с очень хорошей сторо-
ны, их знают от Калининграда до 
Якутии: 

– Эта техника доберется до та-
ких мест, куда обычная машина 
не доедет, вездеходы преодолеют 
и лесные преграды, и водные, 
они могут плыть, в болоте не по-
грязнут. Мы гарантируем и кре-
пость резины, которая выдержит 
любую дорогу. Из иностранного в 
этих машинах только двигатель. 
Все остальное – российское, с по-
ставщиками у нас долгосрочные 
контракты. 

Главный государственный ин-
спектор Иркутского лесничества 
Семен Тангаров считает, что та-
кая техника оставит черных ле-
сорубов без шансов на преступле-
ния: 

– Мы эффективно ведем борь-
бу с черными лесорубами, но голь 
на выдумку хитра, они ищут 
места подальше, куда лесникам 
трудно добраться. Однако с такой 
техникой, какую сейчас получают 
лесничества, у них нет шансов 
уйти от наказания. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

У черных лесорубов 
шансов нет 
Лесничества Приангарья 
получили новые квадроциклы

СПРАВКА
В рамках федерального 

проекта «Сохранение лесов» 
национального проекта «Эко-
логия» Иркутской области в 
2024 году выделены средства в 
размере 255,8 млн рублей. На 
них запланировано закупить 
45 единиц лесопожарной тех-
ники (10 автоцистерн пожар-
ных, 10 грузовых автомоби-
лей, 10 лесопожарных тракто-
ров, 3 мотовездехода возимых, 
7 прицепов для транспор-
тировки мотовездеходов и 
5 плугов лесопожарных). В 
настоящее время заключено 
19 государственных контрак-
тов на поставку 42 единиц 
техники на общую сумму 
250,1 млн рублей. 

Главный госинспектор Иркутского Главный госинспектор Иркутского 
лесничества Семен Тангаровлесничества Семен Тангаров
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 ФЕСТИВАЛЬ  
«Голос кочевников» 
– крупнейший 
музыкальный фестиваль 
за Уралом, который 
проходит в Республике 
Бурятия. Четырнадцатый 
по счету фестиваль 
состоялся в Ацагатской 
степи 12–13 июля. Перед 
зрителями на трех 
сценах выступили 
более 40 коллективов, 
представивших все 
музыкальные стили 
– от хип-хопа до нью-
фолка, от инди-попа до 
техно. О подготовке к 
мероприятию и планах 
на будущее «Областной» 
рассказала арт-директор, 
продюсер фестиваля 
«Голос кочевников» 
Наталья Уланова. 

 Завершился очередной фестиваль 
«Голос кочевников». Что было в 
лайн-апе, какие группы выступа-
ли?

– В программе фестиваля, как 
и всегда, были лучшие предста-
вители местной сцены – это груп-
па «Cезон Dождей», «Нукер», 
Lutaar, Максим Дашинимаев и 
Ariuna, Дашима, Бадма-Ханда и 
другие. Такая поддержка группам 
из Бурятии очень нужна, и это не 
просто традиция, это одна из це-
лей фестиваля.

Отбирая коллективы, каждый 
год хочется открыть новую музы-
ку. Я как арт-директор фестиваля 
в течение года постоянно слу-
шаю много музыки, и отбор идет, 
можно сказать, ежедневно. 

По сравнению с прошлыми го-
дами было больше групп, которые 
работают с фольклорным матери-
алом. Это и группа Ielele, экспери-
ментирующая с молдавской му-
зыкой; и фолк-джаз из Петербурга 
Settles, представляющие русские 
народные песни, собранные в эт-
нографических экспедициях, в 
джазовом оформлении; и группа 
Juna из Татарстана с музыкаль-
ными композициями на стихи 
татарских поэтов. Группа Hors из 
китайской провинции Внутрен-
няя Монголия – стопроцентный 
рок, но тоже базирующийся на 
фольклорном материале.

По-своему интересна рок-
группа «Экспедиция «Восход», 
они идеально вписываются в кон-
цепцию фестиваля. Музыканты 

путешествуют по всему миру на 
автомобилях «Волга» и записы-
вают музыку в дороге в мобиль-
ной студии, используя собранный 
музыкальный фольклорный ма-
териал. Сейчас у них выходит но-
вый альбом, в создании которого 
принимали участие в том числе 
бурятские музыканты.

Наконец, была практически 
чистая этника – тувинская груп-
па «Кара-суг» с традиционным 
горловым пением и «Байтерек» 
с Алтая, очень тепло принятый 
публикой.

Еще один критерий отбора – 
это интересная музыка и хорошие 
тексты. Так на фестиваль попа-
ли «Обстоятельства», Хмыров, 
Beautiful boys. Группа Beautiful 
boys стала открытием для многих.

Есть группы, которые уже мож-
но назвать резидентами нашего 
фестиваля. Это «Бонд с кноп-
кой», IDST, группа «Диктофон» и 
Антон Макаров. Макаров вообще 
уже может не петь – зрители фе-
стиваля знают его песни наизусть 
и кричат громче самого артиста. 

Нельзя не упомянуть хедлай-
неров нашего фестиваля. ZOLOTO, 
Therr Maitz, Найк Борзов – это 
мощь, командная работа и очень 
высокий профессиональный уро-
вень. Когда они на сцене, воз-
никает ощущение, как будто ты 
находишься на большом мировом 
фестивале.

 Летняя погода переменчива, в 
первый день фестиваля зрители 
немного промокли…

– Дождь, конечно, всегда стресс, 
для музыкантов даже в большей 
степени, чем для зрителей. Как раз 
перед выходом китайской группы 
Stolen, которая закрывала первый 
день на сцене «Солнце», начался 
сильный ливень. Через несколько 
минут зрителей осталось очень 
мало, ребята расстроились, они 
ехали в Улан-Удэ из далекого 
Чэнду. Но как сказали сами 
музыканты, «мы не можем 
остановить природу».

 На фестивале тради-
ционно было три сце-
ны: «Солнце», «Луна» 
и «Звезда». «Солнце» 
– главная, «Звезда» – для 
электронной музыки, а 
«Луна»?

– Не хотелось бы, что-
бы публика воспринимала 
«Луну» как второстепен-
ную площадку. Там игра-

«Главный критерий – 
хорошая музыка»
Наталья Уланова о том, как прошел «Голос 
кочевников», как готовился и каким станет завтра

стресс,
льшей

Как раз
руппы
ервый
ачался
колько
очень 
они
го
и 

я 
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ли крутые классные группы, и у 
этой сцены есть своя аудитория, 
которой «лунные» составы даже 
интереснее, чем команды, высту-
пающие на «Солнце». Там свой 
вайб, своя атмосфера, более ка-
мерная.

  Давайте немного поговорим о 
«кухне» фестиваля. Сложно со-
брать такое огромное мероприя-
тие, как «Голос кочевников»?

– С хедлайнерами фестиваля 
мы начинаем работать еще осе-
нью. Группам нужно собрать все 
предложения, чтобы сформиро-
вать концертный график. Сама 
программа начинает верстаться 
с января, в феврале идет оформ-
ление договоров, а где-то к марту 
вырисовывается четкая картина.

Учредителем «Голоса кочев-
ников» выступает министерство 
культуры Республики Бурятия. 
Мы, Бурятская государственная 
филармония, бюджетная органи-
зация, у нас свои правила, а у 
артистов свои требования. Най-
ти компромисс порой непросто, на 
согласование некоторых договоров 
уходит до трех месяцев. В этот 
период мы работаем своим ма-
леньким коллективом, это десять 
человек. Огромное спасибо всем 
сотрудникам филармонии, кото-
рые прониклись идеей, ведь это 
большая дополнительная нагрузка.

В начале июня уже проходит 
совещание в правительстве Ре-
спублики Бурятия, где обсужда-
ется непосредственно площадка: 
собираем МЧС, полицию, медици-
ну катастроф, энергетиков, адми-
нистрацию Заиграевского района. 
Здесь решаются вопросы, начиная 
от логистики до подачи электро-
энергии, звука, питания и охра-
ны. Это огромный фронт работы, 
и в этот момент приходится из 
арт-директора переключаться на 
функционал продюсера.

  Техническая часть – самое слож-
ное?

– У каждого музыканта есть 
райдер, определенные требования 
по звуку. Это сама по себе огромная 
сумма, но главный вопрос – где 
брать оборудование? К сожалению, 
ни Улан-Удэ, ни Иркутск, ни Чи-
та не располагают оборудованием, 
которое бы технически полностью 
соответствовало запросам фести-
валя. 

Непросто найти людей. Дале-
ко не всякий звукорежиссер или 
режиссер по свету соответствует 
запросам хедлайнеров, работа с 
большой площадкой требует высо-
чайшей квалификации, некоторых 
специалистов требуемого уровня у 
нас просто нет.

Еще одна проблема в том, что 
нынешняя площадка с увеличе-
нием масштаба фестиваля не от-
вечает требованиям по инфра-
структуре. Мы – и организаторы, 

и публика – очень любим Ацагат и 
туристический комплекс «Степной 
кочевник», но здесь, например, 
всего одна дорога, которая про-
ходит прямо через площадку. Во 
время фестиваля она заблокирова-
на зрителями, а по ней все равно 
приходится пускать технический 
транспорт, машины для артистов. 
Это не нравится автоинспекции, у 
них есть свои требования, да и нам 
было бы удобнее, если бы можно 
было разделить транспортные по-
токи. В администрации «Степного 
кочевника» тоже не совсем до-
вольны присутствием фестиваля, 
для них это серьезная нагрузка, 
после фестиваля нужно вывозить 
большое количество мусора и так 
далее.

  Как дальше будет развиваться 
«Голос кочевников»?

– За четырнадцать лет «Голос 
кочевников» вырос, можно ска-
зать, вышел на федеральный уро-
вень. Много зрителей приезжает 
из Читы, Иркутска, Омска, Ново-
сибирска, едут даже из Москвы. И 
это при том, что мы очень скромно 
рекламируем его за пределами Ре-
спублики Бурятия. Сейчас за два 
дня на фестивале побывало более 17 
тыс. зрителей. Если начнем актив-
но размещать рекламу, то сможем 
выйти на большую цифру. Но есть 
вопрос: люди приедут, а сможем 
ли мы их разместить на площад-
ке палаточного лагеря, создать им 
санитарно-гигиенические условия? 
Фестивалю нужно куда-то пере-
езжать, но куда – пока непонятно.

В будущее мы смотрим с оп-
тимизмом. Это очередной вызов, 
но у «Голоса кочевников», как у 
туристического события, отличные 
перспективы. В России масштаб-
ных open-air фестивалей почти не 
осталось. Самый крупный и зре-
лищный фестиваль «Дикая мята» 
– в Тульской области, «Мир Сиби-
ри» – в Красноярске. В этом году 
возобновили проведение «Пикника 
Афиши», «СтереоЛето» в Санкт-
Петербурге. Но это все столичные 
форматы, а в Дальневосточном фе-
деральном округе, в Сибирском ме-
роприятий такого уровня нет. Это 
нужно зрителям, нужно всем вам, 
значит, будем продолжать.

  Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ
Фото автора и Баира МАНСОРУНОВА, 
пресс-служба фестиваля 
«Голос кочевников»

РАДОСТЬ НА ЛИЦАХ
В этом году в программе фе-

стиваля было несколько иркут-
ских команд. Наши земляки 
представляли жанр электрон-
ной танцевальной музыки.

  Ekiwoki
– Принимаю участие уже в 

третий раз. Сначала в лаунж-
зоне, на этот раз впервые как 
артист с электронной музыкой, 
которая подходит для форма-
та дневной вечеринки. Поначалу 
фестиваль мне казался масштаб-
ным событием, а на третий раз 
вдруг стал для меня камерным и 
маленьким. Но такие меропри-
ятия, конечно, необходимы. Это 
идеальное место, чтобы начать 
знакомиться с музыкой, особен-
но с той, которую не услышишь 
в топ-чартах стриминговых сер-
висов. Публика на таких меро-
приятиях всегда прекрасная, она 
открытая и готова к новому.

  Djbugs
– На открытии фестиваля 

я был первым диджеем, пошел 
дождь, и я даже не ожидал, что в 
мой сет люди станут танцевать, 
но все прошло хорошо. 

  Svyat
– Больше всего на фестивале 

запомнились люди, честно. Лю-
блю людей и улыбки на их лицах.

  Jaroslavdobro
– На «Голосе кочевников» я 

второй раз, первое выступление 
было в 2022 году на сцене «Луна». 
Общее впечатление клас сное, не-
смотря на сильный дождь, люди 
всю ночь танцевали.

С артистами согласны и про-
стые зрители. В этом году в 
Ацагате было немало иркутян.

  Людмила 
– На «Голосе кочевников» 

второй раз. Теперь это станет 
славной летней традицией. Кто-
то едет именно на музыкантов, 
я же больше за атмосферой. Все 
танцуют, все улыбаются, все 
счастливые... Каждый год у меня 
есть открытия, в прошлом го-
ду – группа Dose, в этом – бэнд 
Beautiful boys и бурятский рэпер 
Лутаар. Классно, что буквально 
на соседней улице проводится 
такой мощный фестиваль.



OGIRK.RU18 24 июля 2024 № 81 (2723) НАЦПР    ЕКТ

ШКОЛА IT-КАДРОВ

От туризма у людей разные ожидания. Од-
ним достаточно греться на пляже, другим 
нужны экстремальные ощущения и аттрак-
ционы, третьи тянутся к знаниям даже на от-
дыхе – и именно на эту аудиторию рассчитаны 
научно-популярные туристические маршруты. 

Утром 18 июля журналисты отправились 
по одному из них. К первому объекту показа 
– Иркутскому государственному университету 
путей сообщения – ехали по Академическому 
мосту. И уже в вузе узнали, что, во-первых, 
сам мост был построен, в том числе, с помощью 
разработанных здесь технологий, во-вторых, 
гости приехали в университет аккурат в день 
его рождения, или, точнее, основания. 

– 18 июля 1975 года был издан приказ ми-
нистерства путей сообщения. Стояла задача 
обеспечить кадровое и научно-техническое со-
провождение развития Транссибирской и Бай-
кало-Амурской магистралей. Мы считаем, что 
с этой задачей справляемся успешно. Ежегодно 
из стен вуза выпускается порядка 2000 высо-
коквалифицированных специалистов, 90% из 
которых устраиваются на предприятия реаль-

ного сектора экономики. Мы активно участву-
ем в развитии проекта «БАМ 2.0», – рассказал 
ректор ИрГУПС Юрий Трофимов. 

На открытии пресс-тура он подписал со-
глашение о сотрудничестве с генеральным ди-
ректором АНО «Национальные приоритеты» 
Софией Малявиной. Юрий Трофимов поделил-
ся большими планами вуза: к 2033 году стать 
цифровым транспортным университетом. Как 
напомнил первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области Руслан Сит-
ников, ИрГУПС уже сейчас готовит IT-кадры не 
только непосредственно для железной дороги, 
но и для других отраслей экономики. 

ЦИФРОВОЕ БУДУЩЕЕ И НАСТОЯЩЕЕ

Многие выпускники ИрГУПС занимаются 
научно-исследовательскими разработками. И 
начинают путь в науку, конечно, в стенах аль-
ма-матер. К примеру, создают цифровые двой-
ники объектов. В отличие от 3D-моделей, по 
большому счету – геометрических, эти двой-
ники попутно дают полную информацию – о 
материалах, свойствах и многом другом. На-
ведя экран смартфона даже на оцифрованный 
справочник восьмидесятых годов, видишь, как 

на нем высвечиваются трехмерные изобра-
жения и появляются попутные таблички с 
нужными сведениями. Для юного поколения 
визуалов, которые не любят листать талмуды, 
– самая оптимальная форма обучения. 

Адаптивная система управления мостовым 
краном; цифровой терморегулятор печей са-
лона электропоезда; агрегированный цифровой 
двойник мостового сооружения – это только 
часть разработок одного из подразделений вуза, 
стартап-школы «Цифра». 

Помимо железнодорожных ноу-хау, ученые 
разрабатывают в ИрГУПС другие механизмы и 
технологии. К примеру, аспирант Степан Иван-
ченко презентовал манипулятор инвалидного 
кресла. Он предназначен для маломобильных 
автомобилистов и позволяет без посторонней 
помощи переносить кресло в багажный отсек 
после посадки в автосалон.

А что в вузе предложат туристу? Напри-
мер, попробовать себя в качестве машиниста 
локомотива. В настоящий состав вас никто, 
конечно, не посадит. Но на учебном тренажере 
можно опробовать навыки управления поез-
дами. Чтобы запустить имитацию локомотива 
в работу, нужно проделать около 20 манипу-

Туризм для любознательных
Накопленный научно-исследо-
вательский потенциал, экоси-
стема озера Байкал, рекреаци-
онный потенциал, ООПТ – все 

это предоставляет благоприятные условия 
для продвижения Иркутской области как 
в научной деятельности, так и в тури-
стической. Мы стараемся развивать такой 
новый тренд, как научный туризм. 

Руслан СИТНИКОВ, первый заместитель 

председателя правительства Иркутской области 

  НАУКА  Попробовать себя в роли машиниста на учебном 
тренажере, понаблюдать за Солнцем в телескоп, отловить 
байкальских рачков для исследований. Такая возможность 
представилась иркутским и московским журналистам, которые 18 и 
19 июля побывали на объектах нацпроекта «Наука и университеты» 
и проехали по уникальному туристическому маршруту. Он создан по 
инициативе «Научно-популярный туризм» в рамках Десятилетия 
науки и технологий. 

Журналисты федеральных и региональных СМИ побывали в пресс-туре 
«Путешествие в науку. Иркутск»

ИрГУПС предложит туристам опробовать навыки управления поездами на учебном 
тренажере
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ляций на пульте управления. Для «проверки 
на дорогах» и приближения к реальности ин-
структор создаст вам нестандартную ситуацию 
– например, зазевавшегося пешехода. Настоя-
щий экшен. 

МЕГАПРОЕКТ ПО ИЗУЧЕНИЮ СОЛНЦА

– Вместе с туроператорами у нас разработа-
но более 40 научно-популярных маршрутов по 
всей стране. Их можно забронировать как через 
турагентство, так и спланировать самостоя-
тельно. Особенно востребованы туристические 
маршруты среди семей с детьми. И папы – что 
очень отрадно – приобщают своих детей к на-
уке. Сюда входит: посещение лабораторий; на-
учно-образовательных центров; предприятий, 
которые имеют научную составляющую. Вхо-
дят в этот список и научные музеи, многие 
из них интерактивные, мультимедийные, что 
особенно интересно молодым. Ведь наша ос-
новная задача вовлечь молодежь в науку, – так 
о сути проекта высказалась София Малявина. 

Науке нужна молодая энергия. Десятки, если 
не сотни специалистов понадобятся, в частно-
сти, самому амбициозному научному проекту 
Иркутска – будущему Национальному гелио-
физическому комплексу Российской Академии 
наук. Строится он на базе Института солнечной 
и земной физики СО РАН. Комплекс предназна-
чен для проведения фундаментальных и при-
кладных исследований в области физики Солн-
ца и околоземного космического пространства. 

– Строятся новые телескопы, новые уста-
новки, которые не имеют равных в мире. Они 
будут принадлежать иркутским ученым, ко-
торые совместно с коллегами продолжат ис-
следования Солнца, – пояснил доктор физико-
математических наук, профессор ИГУ, старший 
научный сотрудник ИСЗФ СО РАН Сергей Язев. 

ВСЕ МОГУТ ПОСМОТРЕТЬ НА ПРОТУБЕРАНЦЫ 

В Байкальскую астрофизическую обсерва-
торию Листвянки ведет «дорога к Солнцу». 

Уже она одна способна привлечь туриста не 
только красотами прибайкальской природы, но 
и арт-объектами по обочинам – прежде всего, 
макетами планет Солнечной системы. Недавно 
здесь появилась и маленькая копия Юпитера. 

У подножия Большого вакуумного телескопа 
установлен гонг в виде Солнца. Можно в него 
ударить и по любимой туристической тради-
ции загадать желание. 

– Место для обсерватории выбрано неслу-
чайно, – продолжил Сергей Язев. – Солнечных 
дней в Восточной Сибири большое количество. 
Если вспомнить Пулковскую обсерваторию в 
Санкт-Петербурге, то там не больше ста ясных 
дней в году. Остальное время телескопы рабо-
тать не будут. Здесь у нас и 220, и 250 солнеч-
ных дней в году. А самое главное – рядом Бай-
кал. Это значит, что над холодным озером не 
поднимаются восходящие теплые потоки воз-
духа, они не размывают изображение, поэтому 
картинка получается высококачественная. 

Убедиться в качестве получаемой на Байкале 
«картинки» небесных сфер журналисты смог-
ли сами. Одна из трех астрономических башен 
обсерватории теперь экскурсионная. Астроном 
Дмитрий Семенов проводит участников пресс-
тура понаблюдать за Солнцем, но сначала от-
крывает створки башни и настраивает обору-
дование:

– Это так называемый астрономический 
параллактический штатив. Его ось направлена 
на Полярную звезду. Она параллельна оси вра-
щения Земли. Часовой привод, вращая теле-
скоп вокруг этой оси, ведет его за Солнцем. Нам 
не нужно делать это вручную. Он движется за 
ним чисто механически. 

Смотрим в окуляр телескопа. Видим крас-
ный шар материнской звезды. В правом верх-
нем углу, на 13 часах от светила отрывается 
тонкий, казалось бы, «локон». Это солнечный 
протуберанец. И размеры этого сгустка плазмы 
достигают 40 тысяч километров в высоту и 200 
тысяч километров в ширину. Впечатляет!

ПОЙМАТЬ РАЧКА ДЛЯ СЛУЖБЫ НАУКЕ

А в Больших Котах мы открыли целый мир 
под ногами. В буквальном смысле. Из Листвян-
ки на быстроходных катерах представители 
СМИ отправились в этот поселок, чтобы по-
бывать на Биологической станции ИГУ. Она 
расположена в старинном деревянном здании 
недалеко от берега озера. По дороге в кадр попа-
дают местные фотогеничные коровы и лошади. 
Но нас интересуют другие обитатели здешних 
мест. 

На одних – уже заспиртованных – мы смо-
трим в Байкальском музее. Удивляемся, какие 
раньше в Священном море водились огромные 
омули. А моллюски из музейной коллекции, 
наоборот, маленькие. Почему так случилось, 
у журналистов спрашивает доцент кафедры 
гидробиологии и зоологии беспозвоночных 
ИГУ Екатерина Говорухина. Ответ найден: вода 
Байкала слабо минерализована, поэтому боль-
шая раковина в такой среде не получится. 

– Сам музей был организован в 1949 году по 
инициативе ученого Михаила Михайловича 
Кожова, – уточнила экскурсовод. – У жителей, 
которые из Иркутска приезжали в Большие 
Коты, был интерес, чем же здесь занимаются 
ученые, что изучают. За много лет скопилось 
немало материала, и он выставлен в этих за-
лах. 

Биостанция работает в поселке более 100 лет. 
И уже 78 лет в трех километрах от берега дей-
ствует мониторинговая «Точка № 1» – самая 
продолжительная в мире. Эти исследования 
тоже когда-то предложил советский зоолог,  
профессор Кожов. Ученые много лет выходят 
на катере к месту проведения мониторинга и с 
разных глубин берут пробы фито- и зооплан-
ктона. 

Мы к «Точке № 1» не поехали. Остались на 
берегу. Екатерина Говорухина раздала жела-
ющим резиновые сапоги-болотники, сачки и 
предложила отловить в Байкале рачков. Дело, в 
общем, несложное. Нужно подвинуть камень в 
воде и быстро пройтись нехитрым инструмен-
том ловли по освободившемуся месту. Практи-
чески всегда в сетку попадется кто-нибудь из 
ракообразных. Занятие оказалось увлекатель-
ным, вроде рыбалки, но камни скользкие. Одна 
из московских журналисток нечаянно рухнула 
в холодную воду. Зато получился эффектный 
стендап в кадре. 

Рачки-амфиподы особо интересуют ученых 
НИИ биологии ИГУ. Посещение его лабораторий 
входило в программу второго дня пресс-тура. 
Оказывается, эта группа ракообразных пред-
ставляет собой единственную в своем роде 
модельную систему. С ее помощью можно из-
учать множество тем – от движущих факто-
ров эволюции и видообразования до частных 
механизмов стресс-адаптации и резистент-
ности. Значит, иркутскую науку еще ждет не-
мало новых свершений, а научно-популярные 
маршруты позволяют каждому, кому инте-
ресно устройство мира, прикоснуться к этому 
удивительному миру открытий. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

НАЦПР    ЕКТ

КСТАТИ
Президент РФ Владимир Пу-

тин объявил о проведении Де-
сятилетия науки и технологий 
с 2022 по 2031 год. 20-22 ноября 
в «Сириусе» состоится ключе-
вое ежегодное мероприятие Де-
сятилетия науки и технологий 
– IV Конгресс молодых ученых 
(6+), в преддверии которого за-
планировано проведение меро-
приятий-спутников в Мурман-
ской области (15-17 августа 2024 
года), Республике Дагестан (18-
20 сентября 2024 года), а так-
же на Федеральной территории 
«Сириус» (26-28 сентября 2024 
года). 

Большой вакуумный телескоп – самый большой солнечный телескоп-рефрактор на территории Евразии
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 ГОСТЬ НОМЕРА  В этом 
году впервые участницей 
уникального культурного 
проекта «Северный 
десант» стала актриса 
театра и кино родом из 
Беларуси Алеса Качер. 
В ее фильмографии – 
любимые и известные  
зрителям кинокартины 
«Кармелита. Цыганская 
страсть», «12 месяцев», 
«Солнцеворот», «Вкус 
граната» и другие. 
О том, накладывает ли 
на жизнь отпечаток 
дата рождения – 9 мая, 
почему актеры готовы 
ехать к зрителю даже 
за 10 тыс. километров, 
Алеса рассказала в 
эксклюзивном интервью 
«Областной». 

ДАЖЕ НЕ ХОЧЕТСЯ УЕЗЖАТЬ 

 Алеса, какие у вас впечатления от 
нашего города? 

– Я впервые в Иркутске, здесь 
очень интересное сочетание со-
временных построек и старинных 
зданий. Сочетание несовместимо-
го – это так привлекательно! Я 
смотрю на старый покосившийся 
домик и думаю: «Сколько же все-
го он знает и помнит!», а рядом с 
ним – абсолютно новое здание как 
символ другой, новой жизни. У нас 
в отеле окна выходят на Ангару, 
я вижу, как она бежит, как вдали 
идут поезда. Это так романтично! 
Для меня в городе, где есть река, 
всегда есть жизнь – потому что 
река никогда не останавливается. 

Иркутск встретил нас удиви-
тельно теплой, солнечной погодой, 
в то время как в Москве был 
шторм и ураган. Люди в Ир-
кутске очень отзывчивые. В 
Доме кино работники при-
гласили нас на чай и спе-
циально для меня купили 
белорусские сыр и колбасу, 
чтобы мне было приятно, 
чтобы я чувствовала себя 
как дома. Это так тро-
гательно! Поэтому впе-
чатления самые по-
ложительные, даже 
не хочется уезжать. 

 Какую програм-
му вы предста-
вили зрителю 
в рамках «Се-
верного десан-
та»? 

– В спекта-
кле «Ранев-
ская. Одинокая 
насмешница» я 
играю роль мо-
лодой девушки 
Аннушки, кото-

рая буквально врывается в жизнь 
Фаины Георгиевны. Во время спек-
такля происходит трансформация 
моей героини – из гадкого утенка 
она превращается в красивого ле-
бедя. И помогает ей в этом велико-
лепная Раневская. То есть героиня 
у меня одна, а роли как бы две. 
И это очень ценный, интересный 
опыт. Прикоснуться к судьбе ве-
ликой женщины, великой актрисы 
– огромное счастье. Известная ак-
триса театра и кино, моя любимая 
подруга Олечка Хохлова исполняет 
роль Фаины Георгиевны очень про-
никновенно. Заряжаюсь от Олиного 
таланта. И в кино, и на сцене. Для 
меня эта постановка – серьезный 
материал, в котором много юмора. 
Трагикомедия, через которую мы 
предлагаем зрителю и посмеяться, 
и поплакать, и задуматься о веч-
ном… Считаю большим подарком 
судьбы, что мне предложили эту 
роль и этот спектакль.

Была и концертная программа: 
песни, общение со зрителем. Также 
мастер-классы по актерскому ма-
стерству для детей и взрослых. Для 
меня это новый и волнительный 
опыт, когда я выхожу на сцену к 
зрителю с песнями, разговариваю с 
ним. Какая есть, не играю никакую 
роль. Быть собой, быть открытой, 
быть искренней очень сложно. Но 

иркутский зритель такой ду-
шевный, восприимчивый 

и благодарный, что вол-
нение прошло с первых 
минут моего высту-
пления. Весь зал пел 
вместе со мной. Это 
было невероятно. 

В рамках детско-
го кинофестиваля 
«КиноХоровод» мы, 
профессиональные 
актеры, снимались в 

фильмах, соз-
данных деть-
ми. Ребята 
выступали 
в качестве 
а в т о р о в 
сценариев, 
режиссе-
ров, опе-
раторов и 
так далее. 
Было ин-
т е р е с н о 
работать 
под руко-

в о д с т в о м 

деток – у них такой чистый, неис-
порченный, восторженный взгляд 
на мир, на жизнь. Они букваль-
но зарядили меня своим светом. 
Очень скучаю по юным участни-
кам фестиваля. 

РОЖДЕНИЕ ДЕТЕЙ – 
САМЫЙ БОЛЬШОЙ ИНСАЙТ 

 Накладывает ли на вашу жизнь 
какой-либо отпечаток дата рож-
дения – 9 мая? 

– День Победы для меня очень 
важный праздник. Вообще, победы 
в жизни – это крайне важно. По-
тому что победы подразумевают 
движение к цели, вверх. Победа – 
это путь. И пока мы идем, мы жи-
вем. Живем и побеждаем – сами 
себя, обстоятельства, страхи и так 
далее. Поэтому День Победы для 
меня очень символичен. 9 мая – 
двойной праздник. Безусловно, чту 
память о Великой Победе наших 
предков, у меня есть ощущение, 
будто я – ее часть. Я боец по жиз-
ни, у меня пацанский характер в 
хорошем смысле, очень упорная, не 
останавливаюсь на достигнутом, 
всегда двигаюсь вперед, не успока-
иваюсь, пока не добиваюсь своего. 
Друзья называют меня «победная 
девчонка». 

 У вас двое сыновей, какие инсайты 
принесло вам материнство? 

– В жизни каждой женщины 
рождение ребенка – это инсайт. Я в 
моменте осознала, что больше себе 
не принадлежу. Что мое ощущение 
счастья зависит от моего ребенка, 
от моих детей. У меня все хорошо 
только в том случае, если у них 
хорошо. Став мамой, понимаешь, 
что ты – вселенная, ты – мир, 
ты – все для маленького человека. 
Эта такая невероятная ответствен-
ность, что даже не сразу получается 
справиться с ней. Я стараюсь быть 
самой доброй, мудрой, любящей и 
теплой вселенной для моих детей. 
И это колоссальный труд, работа 
над собой, над своим эго, транс-
формация. Материнство – работа 
24 на 7 и навсегда. До рождения 
детей я была жуткой карьеристкой, 
после пришло осознание, что семья 
для меня важнее всего. Без карьеры 
я смогу, а без семьи – нет.

 Как вас отпустили близкие? 

– С любовью. Они понимают, 
что и мне тоже нужно реализо-
вываться, что у меня тоже есть 

своя жизнь, любимая профессия. 
Я очень много времени провожу с 
семьей, но мне бы не хотелось за-
бывать и о себе. Женщина не может 
бесконечно отдавать. Моя работа 
очень сильно подпитывает меня. 
Сыновья остались с любимым па-
пой. Мой муж, актер Вахтанг Бе-
ридзе – лучший папа на свете, мне 
с ним очень повезло в этом пла-
не. Помогают родители Вахтанга, 
из Минска приехала моя мамочка 
Ирина вместе с племянницей Али-
сой. Мои мальчики окружены лю-
бовью и заботой. 

НАША ПРОФЕССИЯ – 
ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ 

 Недавно вы отучились на режис-
сера. Расскажите о творческих 
планах.

– Получение второго высшего 
образования, режиссерского, для 
меня – развитие актерской про-
фессии и личностный рост. Мне 
кажется, учиться важно всегда: 
образование помогает человеку 
развиваться, расширять кругозор 
и открывать новые возможности. 
На мой взгляд, учеба – это моло-
дость и развитие. 

В идеале мне бы хотелось и сни-
мать кино, и сниматься, конечно. 
В июле мы с Вахтангом планируем 
снять короткометражный фильм 
«Семья» – о паре двух ненави-
дящих и одновременно любящих 
друг друга людей, которые про-
ходят через общие для всех семей 
кризисы. Эта тема будет близка 
всем. Я узнала, что в Иркутске 
проводятся кинофестивали. Наде-
юсь, что в следующем году вернусь 
сюда с моим новым проектом.

 «Северный десант» – это не 
только выступления, встречи со 
зрителями, но и сотни киломе-
тров дорог, часто по бездорожью, 
перелеты. Для многих проект 
становится проверкой на проч-
ность. Вы были готовы к этому? 

– Я не боюсь трудностей. Наша 
профессия – для людей. Встреча со 
зрителями, обратная связь очень 
важны для актера. Для них и ра-
ди них мы трудимся. Зная, что 
они нас любят и ждут, мы готовы 
преодолеть даже 10 тысяч кило-
метров. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Алесы Качер 

Алеса Качер: Друзья называют 
меня «победная девчонка»
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Алеса Качер: Коллеги предупредили, 
что путешествие «Северного десанта» будет непростым, 
но запомнится навсегда 
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 СИЛЬНЫЕ ДУХОМ  
Выступающая за 
Иркутскую область 
мастер спорта России 
Марина Фидлер завоевала 
бронзу на чемпионате 
страны в одной из самых 
сложных дисциплин –
скайраннинг-марафоне. 
Если в двух словах – это 
скоростной подъем на 
дистанции 42 километра 
по крутому горному 
склону, с большим 
перепадом высот. И 
непонятно, чего больше 
в данных состязаниях – 
альпинизма или легкой 
атлетики. 

ДО СЕРЕБРА НЕ ХВАТИЛО 
ПЯТИ МИНУТ

Удачное выступление Марины 
Фидлер послужило отличным по-
водом поговорить об относительно 
молодом для России виде спорта, 
официально признанным у нас в 
2012 году. 

Спортивная удача улыбнулась 
нашей героине в городе Карпинске 
Свердловской области, где собра-
лись сильные духом люди в рамках 
27-го горного марафона «Конжак».

Маршрут пролегал вокруг при-
родного объекта – Конжаковского 
камня, расположенного на высоте 
1591 метр. Общая протяженность 
трассы составила 42 километра, пе-
репад между стартом и финишем 
– 1200 метров! Марина замкнула 
тройку лидеров и, наверное, могла 
бы побороться за серебро. До вто-
рого места ей не хватило пяти ми-
нут. Учитывая, что на прохождение 
дистанции спортсменка потратила 
4 часа 15 минут 1 секунду, пять 
минут, согласитесь, не очень мно-
го. Быстрее сибирячки на эти пять 
минут оказалась Анастасия Кози-
на из Краснодарского края (4:10:01). 
Первое место с чемпионским от-
рывом заняла Ирина Рачинская из 
Москвы (3:42:50).

ЭКСТРЕМАЛЬНЫЕ ВИДЫ 

Со спортом Марина дружит с 
детства, отдавая предпочтения 
экстремальным видам – подво-
дному плаванию, горному туризму, 
имеет опыт длительных походов. 
Например, в 2008 году первокурс-
ница Новосибирского госуниверси-
тета Марина Фидлер в группе юно-
шей и девушек (всем тогда было по 
16–17 лет) отправилась на лыжах 
на Северный полюс. Сопровождали 
группу молодых экстремалов из-
вестные путешественники Матвей 
Шпаро и Борис Смолин. Именно им 
пришла в голову идея организовать 
пешую экспедицию на макушку 
Земли. Был объявлен конкурс, свои 
заявки претенденты присылали со 
всех концов России. В итоге отбор 
прошли спортсмены из Краснояр-
ска, Новосибирска, Чувашии, Каре-
лии, Северодвинска, Рязани. 

Сил, выносливости, характера 
хрупкой с виду девушке не зани-
мать, поэтому скайраннинг, кото-
рым Марина увлеклась в 2017 году, 
вписался в ее спортивную биогра-
фию самым органичным образом.

Сама Марина этот момент ком-
ментирует с долей иронии:

– Когда вышла замуж и роди-
лись дети, я перестала ходить в 
горы и начала бегать.

 Преодолеть 42 километра даже 
по равнине дано не каждому, а 
здесь горный склон. Что пред-
ставляют из себя тренировки, 
как часто необходимо занимать-
ся, чтобы просто осилить такую 
дистанцию?

– В первую очередь – это бег, 
конечно. Лучше по пересеченной 
местности. Если говорить об ин-
тенсивности, то я, например, за-
нимаюсь примерно 5–6 раз в не-
делю по полтора-два часа.

 В скайраннинг входят гонка, ма-
рафон, вертикальный километр, 
– от одних названий может за-
кружиться голова. Вы во всех дис-
циплинах участвуете?

– Мне больше даются длинные 
дистанции. 

ВЕРТИКАЛЬНЫЙ КИЛОМЕТР 

 С чем можно сравнить верти-
кальный километр?

– Если брать в расчет только 
расстояние, то это самая короткая 
дистанция. Если в гонке или ма-
рафоне есть участки, где не толь-

ко поднимаешься, но бежишь по 
ровной поверхности и даже вниз, 
то в дисциплине «Вертикальный 
километр» – строго вверх. Перепад 
высоты составляет не менее одного 
километра, отсюда и название. 

 Горные тропы как-то оборудова-
ны, или на дистанции природный 
ландшафт?

– Дистанция только размечена, 
в остальном нетронутая природа. 
Более того, если на пути, напри-
мер, заросли и курумник (множе-
ство каменных глыб – Авт.), то там 
сразу и не разберешься, где тропа. 
Гонка – это дистанция порядка 20 
километров с перепадом высоты в 
2–3 километра. А марафон – более 
30 километров также с большим 
перепадом высот. 

 Камни, заросли узкие тропы, – 
насколько опасно бегать в горах? 

– Понятно, что вероятность по-
лучить травму на склоне несколько 
выше, чем на стадионе. В любом 
случае многое зависит от человека, 
от уровня его подготовленности.

 Какие опасности еще подстерега-
ют спортсме-
на на горной 
трассе?

– Непри-
ятны тума-
ны, когда 

возникает вероятность заблудить-
ся. К сожалению, бывали такие 
случаи. Хочу сказать, что погода 
играет если не ключевую роль, то 
далеко не последнюю. Иногда недо-
статочно хорошо размечена трас-
са, когда сложно сориентироваться, 
куда бежать, и один-два участни-
ка сворачивают не туда. Выруча-
ет навигатор. Трек, предоставлен-
ный организаторами, загружаешь 
в смарт-часы и ориентируешься во 
время прохождения дистанции.

 Что еще важно учитывать на 
дистанции?

– Важно грамотно спланировать 
питание до и во время прохожде-
ния маршрута, правильно одеться, 
распределить силы, чтобы дойти до 
финишной черты.

По мнению Марины, в России 
скайраннинг преимущественно 
низкогорный, не считая гонок на 
такие вершины, как Эльбрус или 
Казбек. В Приангарье спортсмены 
бегали на пик Черского и пик Люб-
ви в Аршане.

УСТАЛОСТЬ, ЭЙФОРИЯ, 
КРАСОТА ГОР

 Что чувствует человек, пробе-
жавший более 40 километров в 
гору?

– В первую очередь усталость. А 
потом эйфорию от того, что пре-
одолел дистанцию. Иногда удается 
насладиться окружающей приро-
дой, красотой гор. Но чаще не до 
красот, потому что ты сосредоточен 
на беге, просто некогда смотреть по 
сторонам.

 Какие вершины планируете по-
корить?

– Если брать в расчет россий-
ские старты, то хотелось бы поко-
рить Казбек, ближайшие соревно-
вания, кстати, намечены на осень. 
И хотелось бы все-таки Эльбрус 
добежать. Там достаточно специ-
фичная гонка. Даже не все лидеры 
способны одолеть ее. В этом году 
мне, к сожалению, не удалось за-
кончить дистанцию.

 На какой высоте стартуют 
спортсмены?

– Старт начинается на отмет-
ке 2300, а финишируют на высоте 
5600 метров. 

 В этот раз сил не хватило?

– Основная проблема – это ак-
климатизация. Обычно приезжа-
ешь недели за две до старта, трени-
руешься, постепенно поднимаясь 
все выше и выше. До этого прихо-
дилось разрываться между трени-
ровками и диссертацией. В общем, 
не сложилось во время соревно-
ваний, хотя в качестве трениров-
ки мы поднимались на вершину 
Эльбруса. Тем не менее рада, что 
побывала на Кавказе и обязательно 
вернусь, потому что уже скучаю по 
горам.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Ильи КИСЕЛЕВА, 
Евгения БУРОВА

Железная леди
Марина Фидлер о скайраннинге – одной 
из самых тяжелых дисциплин в спорте 

случае многое зависит от человека,
от уровня его подготовленности.

 Какие опасности еще подстерега-
ют спортсме-
на на горной
трассе?

– Непри-
ятны тума-
ны, когда

ИЗ ДНЕВНИКА 
МАРИНЫ ФИДЛЕР:

«2 мая. На следующий день 
предполагалось спускаться с 
бочек и отдыхать перед гонкой, 
но я проснулась часов в 5 утра, а 
погода звенит! Офигенный рас-
свет, самочувствие отличное. 
Быстро собралась и пошла в го-
ру. На косой полке меня, к моему 
удивлению, догнал Вадимус, и 
мы с ним взошли на вершину 
Эльбруса (5642 м) в 11:38 утра».
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 ТРАДИЦИИ  Запевки 
из крестьянских 
дворов, бойкий торг на 
базаре, гала-концерт 
и новая музейная 
экспозиция. В июльскую 
субботу архитектурно-
этнографический музей 
«Тальцы» стал точкой 
притяжения для жителей 
и гостей Приангарья, 
демонстрируя 
разноцветье сибирской 
культуры.

ИЗ КИТАЯ – В СИБИРЬ

Эта улица словно рисунок из 
путевых заметок – приземистый 
кабак и высоченная пожарная ка-
ланча, купеческий двор и почтовая 
станция. Новая экспозиция в архи-
тектурно-этнографическом музее 
«Тальцы» отражает быт села кон-
ца XIX – начала XX века, стоящего 
на Московском тракте – дороге, 
через которую шли торговые обозы 
прямиком из Китая. 

Среди первых посетителей – гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев, председатель Комитета Со-
вета Федерации ФС РФ по науке, об-
разованию и культуре Лилия Гуме-

рова, председатель исполнительно-
го комитета МАСС «Сибирское со-
глашение» Геннадий Гусельников.

– «Московский тракт» – уни-
кальный в России проект по со-
хранению и развитию этнокуль-
турного достояния, – сказал глава 
региона. – Сотрудники музея го-
товили его больше двух десяти-
летий. Ежедневный кропотливый 
труд объединил представителей 
власти и науки, работников куль-
туры, архитекторов, дизайнеров, 
строителей, историков, этногра-
фов, филологов, фольклористов. 
Хочу поблагодарить всех, кто тру-
дился для того, чтобы создать эту 
историческую экспозицию.

– Мы показываем среду сибир-
ского тракта, – отметил дирек-
тор музея «Тальцы» Владимир 
Тихонов. – В первую очередь это 
перевозка почты, которая достав-
лялась по этому направлению еще 
со времен Чингисхана. Кроме того, 
по тракту проходили торговые пу-
ти и шло этапное следование аре-
стантов. Каждая из открывшихся 
экспозиций иллюстрирует обшир-
ный и глубокий пласт истории 
трактового села.

Всего трактовая зона включает 
в себя 13 экспозиций, среди кото-
рых есть почтовая станция, ви-
девшая цесаревича Николая и Ан-
тона Павловича Чехова. В день от-

крытия новой музей-
ной локации весточ-
ку с берегов Ангары 
мог отправить любой 

желающий.

По словам 
В л а д и м и р а 
Т и х о н о в а , 
в ближай-
шие годы 
на «Мо-
с к ов с к о м 
т р а к т е » 
п о я в я т -
ся при-
х о д с к о е 
училище, 
п е р е с е -

ленческая 
экспозиция, 
связанная со 
Столыпин-
ской аграр-
ной рефор-
мой.

– Впереди у нас застройка вто-
рой очереди Илимского острога, 
бурятского православного мисси-
онерского стана, бурятского улуса-
зимника, – перечислил он.

ХВОСТЫ И ЗУБЧИКИ

Центром трактовой экспозиции 
стал дом купца третьей гильдии 
Воинова. В его дворе в субботу от-
крылась Всероссийская выставка 
«Национальный костюм. Тради-
ции и современность», которая 
объединила мастеров и мастериц, 
занимающихся реконструкцией 
традиционной одежды. Судя по их 
работам – раньше тоже умели и 
любили наряжаться.

В суровом сибирском климате, 
когда зимы долгие, всегда находи-
лось место краскам. Шелк, парча 
и хлопок регулярно привозились 
из Китая по Московскому тракту. 
Долгими вечерами в ожидании по-
севной поры шились алые покос-
ные рубахи, затейливо украшенные 
по вороту «зубчиками», плелись 
кушаки.

– Крестьяне пришли со Столы-
пинской реформой, с казаками и 
принесли культуру северных об-
ластей. Постепенно культура сред-
ней России стала обрастать своими 
традициями, – рассказывает го-
стям усадьбы купца Воинова Елена 
Гусева, исполнительный директор 
союза мастеров народного искус-
ства «Оникс». – Покосная рубаха 
– обереговая, связана с традицией, 
когда начинались посевные рабо-
ты. Обратите внимание, низ ру-
бахи красный, чтобы притягивать 
силу земли. Как раз в Сибири были 
яркие цвета, потому что проходили 
торговые пути с Китаем. У наших 
предков была возможность приоб-
рести яркие ткани.

– А к какому региону относится 
ваш костюм? Что за народность?

– Мы голендры – потомки гол-
ландцев. Нашу культуру предки в 
Сибирь привезли больше ста лет 
назад, – отвечает Татьяна Людвиг, 
на своем примере демонстрируя 
особенности традиционного костю-
ма. – Наши юбки имеют «хвост» – 
уплотнение на задней части. Чем 
пышнее «хвост», тем красивее. У 
блузок – воротники-стойки, шьем 
по старинному примеру. И фартук 
– самая главная часть костюма. 

Мы разные. Мы вместе!
Ф    ЛЬКЛОРНАЯ СРЕДA
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«Московский тракт» в музее
«Тальцы» состоит 
из 13 экспозиций



2324 июля 2024 № 81 (2723)

Телефон редакции:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»
(3952) 200-628, 200-638, факс 200-674
e-mail: og@ogirk.ru,
reklama@ogirk.ru

Подписные индексы:

П7531 – пн, ср, пт, П7537 – ср

Распространяется бесплатно 
и по подписке

Главный редактор

Люстрицкий Д.Г.

Редакторская группа:

Хлебникова О.А.
Кулыгина Ю.О.

Репортерская группа:

Лисовская Е.В., Мамонтова Ю.В., Мустафина Н.И., 
Орлова Е.В., Слепнев Б.Т., Черенева Е.А., 
Шагунова Л.И.

Издательская группа:

Полякова О.А., Ткачук Е.В.,
Романова Г.Н., Неудачина Н.И.

Фотокорреспонденты:

Головщиков А.В., Бизикова М.А., 
Федоров А.А.

Отдел рекламы: 

Хватик Н.И., Бушкина Н.В., 
Хороших Е.Ю.

Га зе та под пи са на в пе чать: 

23.07.2024 г. в 21.00

Дата выхода в свет: 24.07.2024 г.

Сле дую щий но мер га зе ты вый дет

26.07.2024 г. 

От пе ча та но в ти по гра фии: 

ООО «Бланкиздат»,  г. Иркутск, ул. Киевская, 2, 
литер А4

Заказ

Общественно-политическая 

газета «Областная»

за ре ги стри ро ва на управлением 
фе де раль ной служ бы по над зо ру 
в сфе ре связи, информационных 
технологий и мас со вых 
ком му ни ка ций по Иркутской 
области. 
Регистрационный номер 
ПИ № ТУ 38-00167 
от 17 сен тяб ря 2009 г.

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии 
не рецензиру ют ся и не воз вра ща ют ся. 
Мнение авторов может не совпадать 
с позицией редакции. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
мате риа лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Редакция газеты за орфографию 
и пунктуацию в объявлениях 
ответственности не несет. 12+

Ти раж 22500 экз. 

Учре ди те ли: 

Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние Ир кут ской обла сти

Редакция и издатель:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»

Адрес редакции и издателя, 

юридический и фактический адрес:

664025, г. Иркутск,  ул. Российская, 12

Почтовый адрес: 664011, г. Иркутск, а/я 177

В обиходе без него никуда, он всег-
да в полоску, а раньше шился из 
трех клиньев. А жилет – современ-
ное веяние.

Еще одна часть традиционно-
го женского костюма – чепец. Это 
широкая кружевная лента, укра-
шенная оборками из более узко-
го кружева, увенчанная атласным 
цветком. А раньше цветы делали 
из гофрированной бумаги.

РЕЗНЫЕ СКАЗАНИЯ

Керамика из прибайкальской 
глины, деревянные игрушки, изде-
лия из кожи и меха с сибирскими 
мотивами привезли 130 мастеров 
со всей области на фестиваль «Си-
бирь мастеровая». Мероприятие 
прошло в локации «Базарная пло-
щадь», откуда начинается новая 
экспозиция в «Тальцах».

Среди участников фестиваля 
– Татьяна Прокопчук из Зимин-
ского района. На протяжении пя-
ти лет она занимается чувашской 
вышивкой, три – изготовлением 
женских головных уборов. И деви-
чья шапочка «тухья», и женская 
«хушпу» богато украшены монет-
ками и бисером.

– Любимый орнамент чувашей 
– солнце, в вышивке многообразие 
цветов: желтый, красный, зеле-
ный. Например, платок жениха. 
У него свой орнамент, а у неве-
сты свой. Когда приходят ее сва-
тать, она дарит платок жениху, на 
свадьбе он его надевает так, чтобы 
с одной стороны были видны оба 
орнамента, – объясняет Татьяна.

Если музей «Тальцы» собирает 
на своей территории памятники 
деревянного зодчества, то житель 
села Бугульдейка Ольхонского рай-
она Павел  Суриков сохраняет дома 
в миниатюрах.

– Этот дом находится в Бугуль-
дейке, я его сфотографировал и 
рассчитывал размер по бревнышку. 
Дом стоит заброшенный, может, 
через год-два сгорит, а у меня оста-
нется в этой работе, – показывает 
на терем мастер. – Еще я хочу 
показать красоту окон: гуляю по 
Иркутску, по селу, фотографирую и 
запечатлеваю в своих панно.

 ЖИВАЯ ДЕРЕВНЯ

За Илимским острогом, прями-
ком на берегу Ангары, живет одна 

деревня – там и свадьбу играют, 
и на ярмарке торгуют, и казаки 
шашки остро точат. Так было в 
XIX веке, когда дворы стояли на 
своих исторических местах, так и 
в XXI веке показали любительские 
коллективы Иркутской области и 
представители Иркутского вой-
скового казачьего общества, изу-
чившие быт своих предков. Про-
ект-реконструкцию «Живая де-
ревня» Иркутский областной Дом 
народного творчества проводит в 
«Тальцах» уже во второй раз.

На казачьем подворье стучат ка-
блуки от бойкой кадрили. Пока мо-
лодежь пляшет, старшее поколение 
готовится идти в дозор, проверяя 
оружие: шашки и нагайки. Казаки 
все-таки народ служивый.

– Особое внимание в рекон-
струкции мы уделили использо-
ванию диалектизмов, характерных 
для Иркутской губернии. Напри-
мер, часто встречались слова: толь-
ко – токо, говорит – грит, так – дак, 
– рассказывает участница Женско-
го союза Иркутского ВКО Валерия 
Эйстер. – Эти языковые особенно-
сти помогают зрителям и участ-
никам еще глубже погрузиться в 
атмосферу того времени и прочув-
ствовать его культуру и быт.

Через пару дворов, у крестьян-
ского дома вовсю идет большая 
стирка: стучит валек по мокрой 
рубахе, грязь выбивает, полощется 
в корытцах белье, день жаркий, 
высохнет быстро.

– А у вас своя 
коса? – инте-
ресуются го-
сти у одной из 
постирух. Ко-
са длинная, до 
колена.

– Конечно! – улыбается Дарья, 
перекидывая косу из-за спины на 
грудь.

– За этой косой полдеревни бе-
гает! – хохочут сидящие на зава-
линке женщины.

ФОЛЬКЛОР – ЭТО СОВРЕМЕННО

Сибирская земля богата песен-
ными традициями и готова де-
литься ими со всеми желающими: 
гала-концерт Всероссийского этно-
культурного фестиваля «Мы раз-
ные. Мы вместе!» собрал на сцене 
у Илимского острога 20 вокальных 
и хореографических ансамблей из 
шести регионов России.

Как отметила директор Иркут-
ского областного Дома народного 
творчества Людмила Герда, «Таль-
цы» – именно та площадка, на 
которой по-особенному звучат на-
родные песни:

– Каждый год фестиваль вы-
глядит по-новому: разный репер-
туар, разные коллективы – в этом 
есть его уникальность. В каждом 
регионе своя песенная традиция, и 
на фестивале мы показали и свою, 
и посмотрели, как поют в других 
регионах. 

С песенной традицией Усть-
Удинского района участников и го-
стей фестиваля познакомил хоро-
вой коллектив народной песни и 
пляски «Славиния». В 2024 году 
исполняется 44 го-
да с момента его 
создания, из ко-
торых 43 года им 
руководила Анна 
Проклова вместе 
с супругом.

– Сейчас поч-
ти все музы-
канты 

в нашем поселке – ученики моего 
мужа, продолжают его дело. Кро-
ме народных, мы поем и его пес-
ни, которых Николай Александро-
вич написал около 60. Среди них 
негласный гимн Усть-Удинского 
района «Песня об Усть-Уде», на-
писанная совместно с директором 
музыкальной школы Александром 
Михайловичем Тимофеевым. Она 
стала практически народной, – по-
делилась Анна Проклова.

О том, что фольклор дружит с 
новыми музыкальными веяниями 
и привлекает молодежь, на сво-
ем примере показали специаль-
ные гости фестиваля: иркутская 
этно-рок-группа SHONO и группа 
UZORITSA из Уфы.

– Мы сами занимались в об-
разцовом фольклорном ансамбле и 
хотели придумать что-то такое, 
что было бы интересно молодежи, 
– рассказывает солистка группы 
Полина Кобец. – У нас сидело в го-
лове: «Как будут эту музыку вос-

принимать дети? Обычные лю-
ди?». Мы сегодня пели разные 
песни: от лирики, шуточных 
песен до свадебных. У нас 
были веснянки и даже мас-
леничные песни, постара-
лись показать разнообра-
зие фольклорной музы-
ки. Проведение таких 

фестивалей очень важно. 
Коллективы были потря-

сающие, я всегда радуюсь, 
когда слышу знакомые или 

новые для себя мотивы, инте-
ресный диалект.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора

Ф    ЛЬКЛОРНАЯ СРЕДA
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КОММЕНТАРИЙ
Олеся ПОЛУНИНА, 
министр культуры 
Иркутской области:

– При поддержке министер-
ства культуры РФ и Федераль-
ного агентства по делам наци-
ональностей фестиваль второй 
год проходит со статусом все-
российского. Для нас это важ-
но – мы сохраняем традиции, 
поскольку понимаем, что они 
живы, пока исполняются. Эта 
поддержка выражается в те-
кущих капитальных ремонтах 
и оборудовании. Фестиваль – 
место, где коллективы встре-
чаются, объединяются, делят-
ся вдохновением, творческим 
задором, обмениваются опы-
том, вдохновляются на буду-
щую работу.

Татьяна Прокопчук Павел Суриков



OGIRK.RU24 24 июля 2024 № 81 (2723) К    МПАНИЯ

  Стр. 1

Гвоздем программы стал шоумен Валдис 
Пельш. Вместе с ним два часа в прямом эфире 
металлурги угадывали мелодии, пели люби-
мые песни и читали стихи на «золотой ча-
стоте».

ОТ РУДЫ ДО ЗОЛОТОГО СЛИТКА

Гостями праздника на Вернинском ГОКе в 
Бодайбинском районе стали журналисты ве-
дущих областных СМИ. Для них провели экс-
курсию по Вернинской золотоизвлекательной 
фабрике. Сегодня здесь автоматизировано 96% 
технологических процессов. С одной кнопки за-
пускается оборудование на фабрике и дробиль-
но-сортировочном комплексе, что позволяет 
существенно экономить время, ведь каждая 
минута здесь на вес золота. А рекорд по извле-
чению из руды благородного металла составил 
90,1%. И это одни из самых высоких показате-
лей не только среди предприятий «Полюса», но 
и страны.

Из карьера, где взрывают многовековые ска-
лы, на огромных самосвалах руду привозят на 
дробильно-сортировочный комплекс. Дальней-
шее доизмельчение происходит в отделении 
рудоподготовки, обогащения и гидрометаллур-
гии. Здесь на четырех мельницах с помощью 
металлических шаров руда измельчается до тех 
размеров, которые необходимы для дальнейших 
процессов. Кстати, два месяца назад был уста-
новлен абсолютный рекорд – переработка руды 
на фабрике достигла отметки 495 тонн в час.

– При работе с рудным золотом используем 
гравитационное обогащение. Отделить драгме-
талл от пустой породы помогает центробежный 
концентратор. Отмечу, что первый отечествен-
ный концентратор был запущен именно на 
Вернинской фабрике. Его собрали на заводе в 
Иркутске, – пояснил Владимир Яновский, заме-
ститель главного технолога по развитию произ-
водства «Полюс Вернинского». – Флотационное 
обогащение используется для извлечения из ру-
ды вкрапленных минеральных частиц драгме-
талла. Добыть из камня все золото до последней 
крупицы помогают химические реагенты.

Вообще, извлечение золота из руды – это 
многоступенчатый технологический процесс. 
Непосредственно сами слитки драгметалла, а 
вернее, сплав Доре – в нем содержание золота 
составляет 95%, получают в плавильном от-
делении. Индукционная печь раскалена до 1200 
градусов. Плавильщик работает в термостойком 
костюме, его лицо прикрывает защитная каска. 
Загружается печь в автоматическом режиме. 
Мы видим раскаленный металл, который на-
поминает Солнце в миниатюре. Из ковша струя 
течет в изложницы (формы). На фабрике около 
суток уходит на получение одного слитка золота 

весом 20 кг. Взяв его в руки, больше думаешь, не 
сколько он стоит, а сколько самоотверженного 
труда, опыта и знаний людей разных профес-
сий потребовалось для его создания. Конечный 
продукт, слиток с содержанием золота 99,99%, 
производится на аффинажном заводе.

ЛЮДИ ПРОЧНЕЙ МЕТАЛЛА

21 июля праздник в честь Дня металлурга 
начался с премьеры клипа «Полюс» – целая 
страна» в исполнении сотрудников бизнес-
единиц компании, финалистов конкурса «Голос 
Полюса». С большого экрана неслось: «Мы от 
Москвы до Магадана ночью и днем, в жару и 
стужу, дождь, туманы вместе идем. Стойкие, 
сильные – люди у нас прочней металла».

Во время прямого эфира все болели за пред-
ставителей своих предприятий, которые в сту-
дии музыкальной программы «Угадай мело-
дию» отвечали на вопросы ее ведущего Валдиса 
Пельша. Одним из игроков стал директор по 
развитию производства «Полюс Сухого Лога» 
Андрей Александренко. В категории «Золо-
тые нулевые» он отгадал сложные мелодии – 
«25 этаж» группы «Корни», а также «Моя 
бабушка курит трубку» – эту песню исполнял 
Гарик Сукачев. А в категории «Золотые годы» 
первым узнал мелодию хита «Знаешь ли ты» 
певицы Максим.

Эстафету по угадыванию мелодий Андрей 
Александренко передал команде на Вернинском. 
С первых нот металлурги узнали песню раз-
бойников из мультфильма «Бременские музы-
канты», «Розовый вечер» группы «Ласковый 
май», а также песню «Крейсер Аврора». Все за-
работанные баллы за правильно угаданные ме-
лодии были переведены в деньги, их направят 
на благотворительные нужды в территориях 
присутствия компании «Полюс».

Торжественная часть праздника была по-
священа награждению. Еще до Дня металлурга 
в Москве собрали сотрудников бизнес-единиц 
«Полюса» из всех регионов, чтобы отметить их 
вклад в развитие компании и высокий профес-
сионализм. Сотрудники «Полюс Вернинского» 
были в их числе. Это главный инженер Станис-
лав Пьянзин, начальник золотоизвлекательной 

фабрики Максим Битюцкий, начальник подраз-
деления автоматизированной системы управ-
ления технологическим процессом Владимир 
Бреднихин, водитель автосамосвала Анатолий 
Глобенко. После награждения прошла сессия 
«Команда-2035», в завершение дня все отпра-
вились в круиз по Москве-реке.

На Вернинском ГОКе с главным праздником, 
Днем металлурга дружный и сплоченный кол-
лектив поздравил Игорь Цукуров, управляющий 
директор «Полюс Вернинского» и «Полюс Су-
хого Лога»:

– У нас работают профессионалы со сталь-
ным характером, мастера высшей пробы. Каж-
дый из вас делает все возможное, а порой и 
невозможное, чтобы наша компания стабильно 
и успешно выполняла все производственные 
задачи. Мы постоянно находимся в восходящем 
тренде. Каждый год устанавливаем рекорды. 
И я считаю знаком судьбы, что именно нам 
предстоит осваивать Сухой Лог – самое большое 
месторождение по запасам золота в стране. Впе-
реди у нас новые победы и достижения!

Свою награду из рук Игоря Цукурова получил 
взрывник Александр Емельянов:

– Взрывное дело – непростое ремесло, тре-
бующее железной дисциплины. У людей нашей 
профессии, как у саперов, нет права на ошиб-
ку. На Вернинском месторождении настолько 
твердая горная порода, что ее не возьмет даже 
самый мощный экскаватор. Поэтому без взрыв-
ных работ не обойтись. Спасибо руководству 
компании, что ценят наш труд.

Награды от управляющего директора полу-
чили 160 металлургов. Еще 15 были отмечены 
грамотами и благодарностями мэра города Бо-
дайбо и района.

Благодарностью генерального директора 
компании «Полюс» Алексея Востокова награ-
дили Виталия Курочкина, электрослесаря по 
обслуживанию и ремонту оборудования участка 
электроснабжения:

– Занимаюсь обслуживанием насосных и 
котельных установок, моя работа связана с обе-
спечением бесперебойного электроснабжения 
объектов. Это важно, ведь добыча золота идет 
круглые сутки, без праздников и выходных. 
Спасибо за отличное настроение в День метал-
лурга, получил море положительных эмоций!

Сегодня металлурги готовятся к старту про-
екта по переходу фабрики на руды Сухого Лога, 
решают стратегические задачи по техническо-
му перевооружению. Опыт коллектива «Полюс 
Вернинского» позволит получить еще больше 
золота, которое сделает экономику России силь-
нее, и реализовать многие важные проекты, 
способствующие ее развитию.

  Наталья МУСТАФИНА

«Полюс», ты наши 
сердца покорил!
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